

DETALLES DE LA BATALLA DEL VÍSTULA

Sigue el esfuerzo alemán en Flandes

MOMENTOS CRÍTICOS DE LA LUCHA

Del mar á los Vosgos

Los alemanes, según dice Joffre, han enviado á la línea de fuego de Francia y Bélgica nuevas formaciones, compuestas de muchachos y de hombres de edad madura. Llevan á cabo un esfuerzo colosal, verdaderamente inaudito. Descubrimos ante esa heroica obstinación, digna de la resistencia de los aliados. Alemania, vencida ó vencedora, habrá probado en esta guerra que supo sacrificarse hasta lo inverosímil para realizar sus ensueños de mundial hegemonía.

La última ofensiva germánica empezó cuando los ingleses que operan en la región de Lille, desde Warneton, en Bélgica, á 14 kilómetros del Sudoeste de Menin, al canal de La Bassée, procuraban envolver á las tropas alemanas que ocupan Lille, dándose la mano en Wervick y cortando de ese modo su retirada por el Norte.

Los germanos han hecho á la vez dos ataques: uno contra los belgas, en la región del Iser, y otro contra los ingleses, de Armentières á La Bassée. Para ello han aglomerado frente á Dixmude numerosos contingentes y han realizado, delante de Lille, una importantísima concentración.

Si avance por la orilla del mar ha sido contenido por el incansable cañoneo de varios monitores acorazados ingleses. Estos buques, que gracias á su pequeño calado pueden aproximarse mucho á tierra, barren con su artillería una zona costera de algunos kilómetros. Además, tropas de marina, con ametralladoras, han desembarcado en Nieuport. Los alemanes intentaron el día 19 echar á pique con sus submarinos á los citados molestos monitores. No pudieron conseguirlo porque algunos torpederos británicos navegaban, vigilantes, á lo largo de las playas belgas. Tal vez otro día tengan mejor suerte. La audaz tentativa demuestra que, sin necesidad de utilizar como bases navales Amberes y Ostende, los submarinos germanos, cuyo radio de acción es bastante considerable, pueden llegar incluso á Dunkerke. Si aun no estorbaron el transporte de tropas de Inglaterra á Francia, fué porque la Marina inglesa vigila con exquisito cuidado el canal de la Mancha y hace seguir y preceder los navios que llevan soldados, de flotillas sutiles muy numerosas.

Los belgas tienen también á su lado, para la defensa del rincón de Flandes que aun les queda libre, algunas brigadas navales británicas y una división de fusileros marinos de Francia. Todas estas fuerzas, apostadas detrás del canal de Iser, pelean día y noche desde hace una semana. ¿Serán vencidas al fin? ¿Deberán replegarse sobre Dunkerke? Pronto hemos de verlo, porque estamos en los momentos más críticos de la batalla.

La posición de los alemanes en la región de Lille—claro es que cuando escribimos estas líneas ignoramos si ha habido recientes modificaciones y el alcance táctico y estratégico de las mismas—debe ser como sigue:

Cubren el país entre Lille y Armentières, sobre el camino de La Bassée; se han hecho fuertes en Fournes—el pueblo de que hablamos el otro día,—á seis kilómetros de Hanbourdin, importante aglomeración—casi un suburbio de Lille,—á orillas del río Deule. A tres kilómetros al Nordeste se alza Fromelles, donde los ingleses se atrincheraron. En resumen, los alemanes están á lo largo del ferrocarril de Armentières á Don Sainghin, sección de la línea de Lens.

En el último comunicado oficial francés se afirma que los germanos han ganado terreno en La Bassée y lo han perdido en Armentières. Si la ventaja lograda en el primer de dichos puntos es de importancia, los invasores podrán atacar de flanco á las fuerzas aliadas que atraviesan el río Lys. Claro que los progresos conseguidos por británicos y franceses en Armentières, quizá neutralicen la trascendencia del éxito. De todos modos, es indudable que cuando perjamos este artículo no hay nada decisivo aún.

Por cierto, que en uno de los últimos comunicados de Joffre, se cita á Mamez, como el lugar donde los alemanes intentaron romper la izquierda aliada, en su centro. Mamez es un pueblo de escaso vecindario, en el camino de Albert á Peronne, á seis kilómetros de la primera de dichas localidades, y á 24 de la segunda, que extiende su humilde caserío por la falda de una colina. En lo más elevado de ésta se alza otro pueblo, Montauban. El país es ondulado, cortado por barranqueras, que las lluvias truecan en torrentes, seco, desnudo y árido.

También alude Joffre á Rosieres-en-Santerre, cerca de Chaulnes, y dice que allí, sus tropas han logrado un éxito sobre los alemanes, que procuraban avanzar. No creemos que estas ofensivas sean efectuadas con el deliberado propósito de abrir una brecha en la línea aliada y llegar á Amiens. Sin duda,

se trata de demostraciones más ó menos enérgicas, hechas para desorientar al enemigo ó impedir que refuerce los sitios realmente amenazados.

El mismo carácter ha debido tener el ataque alemán contra Vauquois. Fuerzas considerables, salidas de Montfaucon, se adelantaron á dicho pueblo. Este ocupa una posición naturalmente fortísima, á tres kilómetros del Sudeste de Varennes, sobre una colina de 280 metros de altura, que domina el valle del Aire. El río baña la colina por el Oeste. Al otro lado, en el fondo de una depresión muy profunda, un riachuelo, el Buanthe, discurre manso. La colina se une por el Este á un pequeño macizo montañoso, que rodean y cubren los árboles de los grandes bosques del Argonne oriental. Allí están las selvas de Hesse, Cheppy, Malancourt y Montfaucon. La región, de fácil defensa, es recorrida por las tropas francesas que salen del campo atrincherado de Verdun.

Y ya que hemos citado esta plaza, digamos que hace tres días estuvieron en ella los ministros de la República Briand y Sarraut. Ello prueba que sigue su guarnición guardando contacto con los ejércitos aliados. Las tropas del Kronprinz no han podido unirse con las alemanas de la región de Saint Mihiel, en la orilla derecha del Meuse. Estas últimas salieron de Metz. Son bávaras. Claro que se enlazan con la línea germana, pero es dentro de su territorio.

¿Cuándo se registrará eso que llaman los técnicos franceses *l'evenement*? Ya tarda. Recordemos que desde el 14 de septiembre, aliados y alemanes no han cesado de luchar en uno ó varios parajes de la inmensa región que se extiende de Alsacia á Bélgica. Son cuarenta los días transcurridos y en tan bárbara pugna, sin igual en la historia militar de las naciones, la táctica triunfa sobre la estrategia. No hay por un lado ni por otro ni obras geniales, golpes de efecto, amagos encubridores de planes meditados y audaces. Ambos adversarios se aferran al terreno y aprovechan sus accidentes con sabia tenacidad, digna de asombro.

Pero seguramente, Joffre y French, Kluck y Bulow, no han podido hacer otra cosa. El secreto de los movimientos es ya una ilusión. Los aviadores, volando entre nubes, lo escuchan todo. Son los ojos de los generalísimos. Ni el mismo Napoleón, redivivo, podría enmendar la plana á los actuales estrategas.

La derrota alemana en el Vístula

Nuevos detalles.

PETROGRADO, 23. He aquí nuevos detalles de la gran batalla del Vístula, ganada por el ejército ruso contra los alemanes, que querían pasar dicho río.

La lucha empezó el 7 de octubre por combates de Caballería.

Revisió enormes proporciones el día 13 y prosiguió con enorme encarnizamiento hasta el 18, en que comenzó en toda la línea la retirada de los alemanes.

Estos habían conseguido algunos progresos en su centro y en su derecha, pero su izquierda sufrió en el río Bzura un espantoso desastre.

Cuando se replegaba en buen orden, fué atacada por una verdadera nube de cosacos de caballería, que la desordenaron completamente.

Divisiones enteras huyeron poseídas de pánico, y á causa de ello, el centro y la derecha de los alemanes tuvieron que retroceder, igualmente para no ser envueltos.

Pelearon un millón de rusos, y 800.000 alemanes.

A orillas del río San, y sobre todo en la región donde este río se une al Vístula, sigue la lucha.

Los rusos tienen enfrente por este lado á tropas compuestas en su mayoría de austriacos.

Gran parte del territorio de Polonia invadido ha sido ya evacuado por los alemanes.

Impresiones de un oficial ruso

La batalla de Jaroslaw.

PETROGRADO, 23. Un periódico publica el siguiente relato de un oficial ruso:

«Era de noche. El cielo estaba cerrado en nubes, y por entre éstas había espacios claros, alumbrados por las estrellas, como ventanas abiertas.

Nosotros marchábamos por un bosque. A lo lejos se oía el rumor sordo de la artillería. Y este cañoneo titánico llenaba las tinieblas del bosque de un ruido infernal.

Nosotros marchábamos silenciosos, graves, cada cual encerrado en sus pensamientos antes de entrar en combate.

Al fin llegamos al término del bosque. Ante nosotros el horizonte hallábase alumbrado por un resplandor enorme: era Jaroslaw incendiado por nuestros proyectiles.

Ese cuadro era emocionante, y nosotros nos detuvimos como encantados. Las llamas

subían al cielo, y las pavesas caían en cascadas.

Ese espectáculo infundió nuevas energías en nuestras filas, y continuamos nuestra marcha como una onda que se lleva todo por delante.

Sonaron los primeros disparos, y nos desplegamos. Corriendo de una á otra trinchera, nos acercábamos á nuestro objetivo.

A nuestro encuentro volaban como moscas las balas y los proyectiles, que desgarraban el aire.

Así, bajo la lluvia de balas, marchamos largo tiempo.

¡A la bayoneta!

Y nosotros avanzamos.

Alguno gritó ¡hurra! y millares de voces repitiendo ese grito, cubrieron el rumor de las descargas.

Como una oleada inmensa caímos sobre las filas austriacas, quienes no pudiendo resistir nuestro empuje, se dieron á la fuga.

Algunos se mantuvieron en pie, paralizados por el terror, cubriendo el rostro con sus manos, y arrojando los fusiles.

Los hicimos prisioneros, siguiéndonos como niños.

Mientras tanto, el incendio se amortiguaba, y fatigados por la larga marcha y la ruda batalla, nos dispusimos á descansar.»

El Gobierno inglés compra azúcar

Prohibida la importación.

LONDRES, 23. Anúnciase oficialmente compras considerables de azúcar por cuenta del Gobierno, que permiten mantener durante largos meses el curso actual de este artículo, y hasta más barato, y haciendo posible la prohibición total de la importación de azúcar hasta nueva orden, á fin de impedir que Alemania y Austria vendan sus «stocks».

Generalísimo condecorado

La cruz de San Jorge.

PETROGRADO, 23. El Emperador ha concedido al generalísimo la cruz de San Jorge de tercera clase por la energía, el valor y la firmeza con que ha ejecutado el plan de guerra, que cubrió de gloria una vez más al ejército ruso.

Dos «taubes» perseguidos

Desaparecen.

PARIS, 23. Dos «taubes» alemanes franquearon hoy las líneas francesas, dirigiéndose hacia Compiègne.

Perseguidos por una escuadrilla francesa, dieron media vuelta y desaparecieron sin lograr su objeto.

100.000 rublos para los belgas

Otros socorros.

MOSCOU, 23. El Municipio ha votado 100.000 rublos para socorrer á las poblaciones belgas.

Sumas iguales fueron votadas con destino á las poblaciones serbias, montenegrinas y polacas.

La ciudad de Arras, destruida

Los habitantes, desesperados.

PARIS, 23. Según cuentan algunos periodistas franceses que han regresado de Arras, esta ciudad ha sido completamente destruida por los alemanes.

Durante los combates librados últimamente delante de ella, los alemanes colocaron baterías de grueso calibre en el cementerio.

Durante todo el día estuvieron cayendo bombas sobre la infortunada ciudad.

Murieron trescientos habitantes.

Barrios enteros quedaron reducidos á montones de humeantes ruinas.

En el Ayuntamiento sólo quedan algunas paredes agrietadas.

De muchas casas de estilo flamenco, que eran verdaderas preciosidades, ya no queda nada.

Los alemanes aprisionaron á varios centenares de vecinos, se los llevaron á otras localidades cercanas y les obligaron á dedicarse á recoger remolacha.

Toda esta remolacha fué enviada á Alemania inmediatamente, en vagones, por la vía de Cambrai.

Además los alemanes se llevaron todo el carbón y toda el azúcar que en Arras había, y también remitieron estos artículos á Alemania.

Cuando los franceses entraron nuevamente en Arras, el vecindario les salió al encuentro poseído de terrible desesperación y pidiendo venganza.

La segunda ocupación de Lille

Grandes daños.

PARIS, 23. La segunda ocupación de Lille por los alemanes ha tenido para esta ciudad un efecto mucho más desastroso que la primera.

Fué precedida de un bombardeo muy violento, que redujo á ruinas el barrio de los Negocios y los edificios de muchas calles principales.

La vieja iglesia de San Mauricio quedó medio destruida.

En cambio, la Bolsa, el teatro Municipal y el hospital militar apenas sufrieron daños leves.

Se produjeron bastantes incendios, que los bomberos trataban de sofocar bajo una lluvia de proyectiles.

Algunos de estos bomberos pagaron su heroísmo con la vida.

Dimite un ministro

Su sucesor.

AMSTERDAM, 23. Anúnciase oficialmente la dimisión del ministro de Hacienda, Sr. Bertling, indicándose como sucesor al señor Treub, que conservará al mismo tiempo la cartera de Agricultura.

El Rey de los belgas no se retira

Su ejército, tampoco.

LONDRES, 23. La noticia, de origen alemán, diciendo que el Rey y el ejército belgas se habían retirado de Francia, es completamente falsa.

El Rey Alberto sigue, como siempre, al frente de su ejército, que se bate en Bélgica.

Las tropas de Siberia y el Cáucaso

El valor de los rusos.

PETROGRADO, 23. Las tropas rusas han desarrollado una energía singular para defender Varsovia y ahorrar á esta ciudad el horror de un bombardeo.

Con ese propósito, la concentración de las fuerzas rusas destinadas á proteger Varsovia y á rechazar á los alemanes se realizó con una rapidez mayor que la exigida por la situación estratégica en ese impetu de las tropas rusas.

El manifiesto del generalísimo al pueblo polaco ha encontrado una resonante repercusión.

Los polacos pueden en él ver una nueva prueba de la fraternidad que une á los eslavos.

Ciertos documentos interceptados por los rusos comprueban que los alemanes contaban con apoderarse de Varsovia del 15 al 18 de octubre.

Regimientos siberianos fueron llevados á Praga, arrabal de Varsovia, é inmediatamente tomaron parte en el gran combate.

Al atravesar las calles de Varsovia esas tropas, fueron calurosamente aclamadas por el vecindario, impresionado por la marcialidad de esos jóvenes soldados, con morrión de astracán, por la originalidad de su uniforme, por la marcha rápida y fogosa y, en fin, por su valentía en los combates nocturnos á la bayoneta que se han librado en los bosques de Motchadlowsk.

Las tropas siberianas hicieron numerosos prisioneros pertenecientes al 20 Cuerpo alemán.

Los Cuerpos enemigos más castigados son el 17 y las tropas de reserva, que habían operado un vigoroso avance en la región de Blonja y Prouschkoff.

Las tropas siberianas, conjuntamente con los regimientos de la Gran Rusia, causaron al enemigo terribles pérdidas. Numerosas aldeas fueron tomadas y recuperadas.

En los combates de las cercanías de Cosenitz los regimientos del Cáucaso han dado también pruebas de un valor extraordinario.

Durante ocho días esos regimientos han combatido en la orilla izquierda del Vístula, en terrenos pantanosos, con trincheras llenas de agua, bajo el fuego de la artillería gruesa de los alemanes, rechazando todos los ataques de éstos, los cuales tenían la ventaja sobre los rusos de operar en mejor terreno.

Tres jefes han recibido, sucesivamente, graves heridas; pero las tropas del Cáucaso, sin embargo, no cedieron ni una pulgada de terreno en la orilla izquierda del Vístula, tan útil para la libre acción de las otras tropas en los momentos más penosos.

Esas tropas pasaron á la ofensiva, y por sus ataques han salvado muchas veces una situación difícil.

Los regimientos procedentes del centro de Rusia que combatían al lado de los del Cáucaso, rivalizaban con éstos en actos de heroísmo.

La dirección del gran combate que se desarrolla al Sur de Przemysl desde hace diez días, está confiada al general Broussiloff.

Las pérdidas de los austriacos son enormes.

La vida en Austria

Sigue el cólera.

ROMA, 23. Un despacho oficial de Viena dice que han sido comprobados otros 120 casos de cólera entre las tropas austriacas que operan en Galitzia.

Noticias de origen particular dicen que también en Hungría sigue haciendo estragos la terrible epidemia.

El éxodo á la llanura central de Hungría de los habitantes de las provincias inmediatas á la Bukovina, invadidas por los cosacos, ha contribuido á la propagación del cólera.

Las escuelas, hospitales.

ROMA, 23. Según noticias recibidas de Austria, el Gobierno ha dispuesto que, en vista del gran número de heridos, las escuelas sean convertidas en hospitales.

Por lo tanto, los niños dejarán de recibir instrucción hasta que acabe la guerra.

Noticias inglesas

La catedral de Westminster, asegurada.

LONDRES, 23. La catedral de Westminster ha sido asegurada, en una cantidad equivalente á 3.750.000 pesetas, contra los riesgos provenientes de un lanzamiento de bombas por parte de aeroplanos ó dirigibles.

Los canadienses.

Según comunican del Canadá, ya están alistados los 30.000 voluntarios que constituirán el segundo envío de tropas del Canadá á Europa.

Este nuevo contingente embarcará en Quebec á primeros de diciembre.

Los «sportsmen» ingleses á la guerra.

Ascenden á muchos miles los «sportsmen» ingleses que se han alistado como voluntarios.

Entre ellos figuran 60.000 miembros de la Foot-ball Association, y numerosos boxeadores.

La situación militar en Francia

y Bélgica

Informes oficiales.

BURDEOS, 24. Continúa la gran batalla en Francia y Bélgica, sin que hasta ahora haya habido nada decisivo.

Los alemanes realizan gigantescos esfuerzos para romper la izquierda de los aliados.

Ponen en la línea de fuego á sus últimos contingentes, compuestos de soldados del reemplazo de 1914, instruidos apenas, y de hombres de pelo y barba gris, de más de cuarenta y cinco años.

Renuevan constantemente sus columnas de ataque.

Hasta anoche no habían conseguido su objeto.

Habían ganado algún terreno en un punto, y lo habían perdido en otro.

La situación, por lo tanto, seguía igual. Desde hace varios días se pelea con inusitada furia desde el río Oise hasta el mar del Norte.

Puede asegurarse que los ataques alemanes entre Arras y el Oise tienen por objeto impedir que Joffre envíe tropas de refuerzo á su extrema izquierda.

En el triángulo comprendido entre Lille, Warneton y La Bassée, los alemanes han acumulado fuerzas enormes.

Quieren abrir una brecha en la línea de los aliados, por el Oeste de Lille, para ocupar la zona marítima de Dunkerke á Boulogne. Pero los días pasan y no logran su propósito.

En el alto mando alemán cunde la inquietud, como lo prueba el hecho de que hayan sido ya lanzados sobre el Mosa, entre Lieja y Visé, numerosos puentes, sin duda para facilitar la retirada.

En los círculos oficiales de Burdeos se sigue mostrando optimismo.

Considérase que hasta ahora los avances y los retrocesos de ambos ejércitos se contrabalancean, y que cada día que transcurre mejorará la situación de los aliados.

Se calcula que si este último y gigantesco esfuerzo alemán es seguido de un fracaso, la reconquista de Bélgica comenzará en la segunda quincena de noviembre.

La vida en Rusia

Manifestaciones patrióticas.

PETROGRADO, 23. Ayer ha habido importantes manifestaciones patrióticas en las calles de esta capital.

Las organizaron los estudiantes que han sido llamados á filas.

Todos estos serán oficiales y suboficiales. El pueblo se asoció á dichos actos, é inmensas multitudes se reunieron en la perspectiva Newsky, cantando el himno ruso.

Luego fueron al Palacio Imperial y al ministerio de la Guerra.

También en Moscú ha habido manifestaciones. En ellas han tomado parte todas las clases sociales.

Protestas de los intelectuales.

Los intelectuales rusos de más nombradía han publicado un manifiesto en que dan contestación al documento análogo que han suscrito más de sesenta sabios y literatos alemanes.

Dicen en él que Rusia ha ido á la guerra porque es madre de los pueblos eslavos y no podía consentir que Austria aplastase á Serbia sin razón alguna.

Luego atacan violentamente al ejército alemán, calificándolo de horda bárbara, y protestan contra el bombardeo de la catedral de Reims y la destrucción de Lovaina.

Indignación.

Ha causado aquí gran indignación la noticia recibida de Alemania de que el Gobierno alemán ha embargado y hecho cerrar la capilla ortodoxa de Wiesbaden, adquirida recientemente por el Gobierno ruso.

En dicha capilla está el sepulcro de la gran duquesa Isabel de Nassau.

Suceso misterioso

Contra una fábrica de pólvora.

PARIS, 23. Despachos de Angulema dan cuenta de un suceso misterioso, que se ha desarrollado en dicha población.

Anoche paró un automóvil a la puerta de la fábrica de pólvoras.

El centinela que había en la puerta dió el alto.

Se aparearon tres individuos armados, que se precipitaron sobre el centinela.

Este disparó su fusil y pidió socorro.

Acudieron un cabo y varios soldados, y entonces los tres individuos volvieron al auto, que arrancó a toda velocidad.

Ignórase qué se proponían.

La vida en Alemania

Las patatas por las nubes.

COPENHAGUE, 23. El Municipio de Berlín, según noticias aquí recibidas, ha acordado, en su sesión última, pedir al Gobierno que fije el precio máximo de las patatas.

La causa es que este alimento ha encarecido de un modo inquietante, y que las familias pobres se quejan de ello.

También ha solicitado el Municipio de Berlín que la autoridad militar ordene el inventario de las existencias y comestibles que hay en las tiendas de los comerciantes.

Ferrovios alemanes a Bélgica.

AMSTERDAM, 23. Cuatrocientos veinticinco ferrovios alemanes han sido enviados a Bélgica para prestar servicio de líneas férreas de este país, que utiliza el ejército germano.

Cálculos de un crítico militar

Las pérdidas austríacas.

PETROGRADO, 23. El conocido crítico militar Mikhaolivsky ha hecho el cálculo de las pérdidas austríacas y alemanas en Galitzia.

Los mismos austríacos confiesan haber perdido entre, muertos, heridos y prisioneros, hasta el 11 de octubre, 350.000 hombres con más de 900 cañones.

Si se añaden a esa cifra las pérdidas en el frente austriaco, resulta que en Galitzia, los ejércitos austriaco y alemán han perdido 500.000 hombres.

Casi es la misma cifra que ha hecho pública el Estado Mayor ruso, el cual estima que las bajas del enemigo en Galitzia son 270.000 muertos y heridos y 215.000 prisioneros.

En cuanto a las pérdidas de cañones hasta el 14 de septiembre consistían en 637 grandes piezas.

Desde entonces no se ha vuelto a publicar ninguna cifra oficial; pero se sabe que los austríacos han perdido 380 cañones más, lo que hace un total de unos 1.000 cañones, sin hablar de los que han sido abandonados en los bosques y en los caminos y aquellos que fueron destruidos completamente por la artillería rusa.

Los belgas

Suscripción en Buenos Aires.

BUENOS AIRES, 23. Los más importantes diarios de esta ciudad han abierto una suscripción para socorrer a los belgas fugitivos de su patria.

Publican artículos haciendo un llamamiento a la caridad argentina.

Hasta ahora van recaudados algunos miles de pesos.

Llegada de fugitivos.

PARIS, 23. Dicen de El Havre que han salido en tren especial para Saint Etienne 400 refugiados belgas a quienes se ha encontrado trabajo en esta última región.

A la Rochela han llegado otros 1.200 belgas fugitivos de su patria.

Han hecho el viaje por mar desde Amberes y Ostende.

Se les enviará al interior de Francia.

Tierras en California.

SAN FRANCISCO, 23. Se ha formado un Sindicato de comerciantes y banqueros yanquis que se proponen adquirir tierras baratas en las regiones menos cultivadas de California, y dárselas casi gratis a los belgas expatriados que quieran venir a América.

El ministro de la Guerra belga.

DUNQUERQUE, 23. Ha llegado el ministro de la Guerra de Bélgica.

Se propone embarcar para Londres y conferenciar allí con lord Kitchener.

El diputado Lorand.

VENECIA, 23. El diputado belga Jorge Lorand, que recorre Italia dando conferencias antialemanas, dió anteanoche una en un teatro de esta población, el cual estaba lleno.

Lorand, que pronunció un discurso violentísimo, fué muy aplaudido.

El Landtag prusiano

Aprueba el empréstito.

COPENHAGUE, 24. La Prensa alemana da cuenta de la sesión celebrada en el Landtag prusiano, que fué conmovedora.

El Kaiser asistió a la sesión vistiendo de uniforme y con las insignias de la Cruz de Hierro.

Numerosos diputados llegaron del lugar de la guerra para asistir a la sesión.

Muchos diputados de los que hicieron la campaña de 1870 llevaban la antigua Cruz de Hierro.

La Cámara votó, por unanimidad, el empréstito propuesto de 1.300 millones de marcos.

Los socialistas del Imperio votaron también en favor del empréstito.

Se sabe que este empréstito se destina en primer término a reparar los daños causados en la Prusia oriental, y después a trabajos públicos en Polonia y Silesia.

El Príncipe de Hesse

Continúa su curación.

LA HAYA, 24. El Príncipe Carlos de Hesse y su hijo mayor, que fueron heridos recientemente, están cuidadosamente asistidos en Francfort, donde son visitados con frecuencia por la Emperatriz.

Rusos y polacos

Buenos tratos.

LA HAYA, 24. Noticias aquí recibidas comunican que los soldados polacos de los regimientos austríacos hechos prisioneros por los rusos, son enviados a sus hogares por las autoridades militares rusas.

Los rusos tratan bien a los habitantes de las poblaciones enemigas que ocupan.

Prisioneros austríacos

Llegada a Tolón.

PARIS, 24. Ha llegado al puerto de Tolón un convoy de prisioneros austríacos.

Los ha traído un paquebot francés que salió del Adriático.

El paquebot fué perseguido por aeroplanos austrohúngaros que le lanzaron algunas bombas, pero sin alcanzarle.

Para los soldados franceses

Las niñas de los colegios.

PARIS, 24. Siguiendo las indicaciones dadas por el ministro de Instrucción pública, en muchos colegios de Francia se dedicarán las niñas, durante las horas de clase, a confeccionar trajes de lana, fajas y otras prendas de abrigo para los soldados que están en campaña.

Lord Churchill en las trincheras

Tranquilo ante el peligro.

PARIS, 24. Noticias procedentes del Norte dan cuenta de la visita hecha a las trincheras de los aliados por el ministro de Marina inglés.

Lord Churchill la recorrió fumando tranquilamente, mientras los proyectiles de los obuses estallaban a su alrededor.

Refugiados belgas

Los que van a Pau.

BURDEOS, 24. Anúnciase la próxima llegada a Pau de 1.200 refugiados belgas.

Serán hospitalizados como primera providencia, y a medida que sea posible, se proporcionará trabajo a los hombres útiles, principalmente en las labores agrícolas.

El Rey Alberto de Bélgica

Alocución a sus soldados.

PARIS, 24. El Gobierno belga, que publica en El Havre, tres veces por semana, «El Correo de los Ejércitos», ha insertado en esta publicación oficial una alocución que el Rey Alberto dirige a sus soldados.

Recuerda que durante dos meses han combatido con un maravilloso valor y una rara energía.

No han podido evitar una invasión odiosa; pero Bélgica no se ha sometido ni el ejército belga se ha entregado.

Merced a la sabia retirada de Amberes, conservanse poderosas fuerzas intactas.

Ahora van los aliados a recuperar poco a poco el territorio ocupado por el enemigo, y los alemanes serán echados de Bélgica, donde no debieron poner la planta.

Nuestras poblaciones han sido quemadas; nuestros campos, asolados; todo ha sido destruido; el llanto del dolor se ha extendido sobre todo el país belga, que ha tenido que soportar los más crueles daños.

Pero nos queda todavía por cumplir un gran deber y a la primera señal de vuestros jefes, sabréis con seguridad cumplirlo.

Soldados: Os queda por conquistar la gloria.

La guerra en el Este

Dicen los rusos...

PETROGRADO, 24. Continúa la ofensiva rusa con igual ímpetu, obligando a los alemanes a proseguir la retirada que se inició días pasados en el Vistula.

Dicen los alemanes...

AMSTERDAM, 24. Un comunicado oficial procedente del cuartel general alemán dice que ha sido rechazado el ataque ruso en Augustow.

«En el frente occidental—añade, refiriéndose a las operaciones en Francia y Bélgica—hemos obtenido varios éxitos, especialmente al Sur de Dixmunde.»

Una entrevista

Gratitud del Gobierno belga.

BURDEOS, 24. El ministro de Bélgica ha celebrado una entrevista con el Presidente de la República.

Han hablado del establecimiento de fugitivos belgas en Francia.

El ministro de Bélgica, en nombre de su Gobierno, ha expresado a M. Poincaré las gracias por la buena acogida de que son objeto en territorio francés los refugiados belgas.

Marinos alemanes

Se dirigen a Amberes.

AMSTERDAM, 24. Dicen de Maestricht, que han pasado por Lieja 2.400 marinos alemanes.

Se dirigitán a Amberes.

El general Moltke en la agonía

Los médicos han perdido toda esperanza.

PARIS, 24. Desde Amsterdam telegrafían a Le Matin que el general Moltke, que padecía una afección al hígado, se ha agravado extraordinariamente durante los últimos días.

Ayer declararon los médicos que habían perdido toda esperanza de salvarle.

El enfermo se encontraba ya en período preagónico.

Según la misma referencia, el general Moltke ha sido sustituido en la jefatura del Estado Mayor alemán por el general Fokenhayn.

En la Dieta prusiana

Palabras del Presidente.

AMSTERDAM, 24. En la sesión que, como se ha sabido, celebró ayer la Dieta prusiana, el Presidente dió:

«Los días presentes son malos, muy duros. Apenas habrá en el Imperio una sola familia que no tenga que llorar por algún ser querido, arrebatado por la guerra.

Todavía nos quedan por realizar sacrificios enormes.

Pero no importa.

La victoria final será la mejor demostración de nuestra potencia.

Nuestra causa es buena, es justa; nos ha obligado el enemigo a declarar una guerra, no para aumentar nuestra potencia y nuestro comercio, sino para defender la patria y defender nuestras familias.»

El vapor «Vaterland»

Embargado por una Casa inglesa.

NUEVA YORK, 24. El vapor «Vaterland», que es el mayor del mundo, se encuentra fondeado en el puerto de Nueva York desde el comienzo de la guerra.

Dicho buque ha sido embargado a instancias de una Casa de muebles de Londres.

Esta Casa sirvió todo el mobiliario que necesitó el formidable buque, y no habiendo podido cobrar, ha recurrido a la diligencia de embargo.

En su consecuencia, el «Vaterland» no podrá salir de Nueva York mientras la referida deuda no haya sido solventada.

Los alemanes en Bruselas

Una carta interesante.

PARIS, 24. Se ha recibido una carta de Bruselas que da los siguientes curiosos informes:

Los oficiales alemanes dan muestras de una arrogancia que tiene indignados a los belgas.

Están haciendo ahora un buen negocio los vendedores de fiambres y golosinas, especialmente los pasteleros, cuyas tiendas están constantemente atestadas de oficiales alemanes.

Son esos los únicos industriales a quienes les va bien, económicamente, en el régimen actual.

A los conductores de tranvías se les ha obligado a quitarse el galón dorado que llevaban en la gorra, pues dicen las autoridades alemanas que no está bien que empleados tan modestos lleven insignias tan llamativas.

En el Palacio de Justicia de Bruselas, el local antes destinado a Tribunal de Casación ha sido convertido en cocina.

Ha sido establecido en la cúpula de dicho Palacio un puesto de observación.

En uno de los hospitales de Bruselas falleció hace pocos días un soldado belga.

Aunque los alemanes pusieron gran cuidado en evitar que se hiciese pública la hora del entierro, no pudieron lograrlo.

Hízose pública y a dicha hora fueron llegando al hospital millares de ciudadanos belgas, que siguieron al féretro, cubriéndolo de flores.

Los asistentes no bajaban de diez mil, lo que constituyó una manifestación imponente.

A los alemanes les produjo malísimo efecto, pero no intentaron siquiera disolver la manifestación, ante el temor de que se produjeran graves complicaciones.

También estos días han conmemorado los habitantes de Bruselas la gloriosa jornada de la revolución de 1830, de la que salió la independencia de Bélgica.

Llevaron numerosas coronas al monumento que se alza en la plaza de los Mártires.

Horas después, las autoridades alemanas hicieron retirar todas aquellas coronas.

Las escuadras aliadas

Últimas operaciones.

BURDEOS, 24. Un comunicado oficial del ministerio de Marina da cuenta de las operaciones efectuadas últimamente por las escuadras de los países aliados.

En el Camerun alemán, la escuadra francesa intimó la rendición de los puertos de Conno y Kribili.

Como no obtuviera contestación, inició el día 11 el bombardeo, que duró hasta el 14.

En aguas de Cattaro un submarino austriaco atacó infructuosamente el día 18 al acorazado francés *Waldeck-Rousseau*.

El viaje de M. Briand

Cuadro de desolación.

PARIS, 24. Desde Nancy telegrafían a Le Petit Parisien que ha llegado a aquella población el ministro de Justicia, de regreso del viaje que ha realizado por la región del Norte.

M. Briand ha dicho que trae una impresión dolorosísima del espectáculo que ha contemplado.

Están arrasadas todas las ciudades y aldeas por donde pasaron los alemanes.

Apuradamente se encuentra una sola casa que haya quedado libre de los efectos del fuego de las hordas germanas.

El Parlamento portugués

Lo que espera el Gobierno.

LISBOA, 24. Dicen los periódicos que el Gobierno espera la Memoria de la Misión militar que actualmente se halla en Londres, para reunir las Cortes.

Las subsistencias en Austria-Hungría

Falta de carne.

VENECIA, 24. Noticias de Hungría dicen que la necesidad de abastecer a las tropas en operaciones ha motivado un gran aumento en el consumo de ganado.

Desde el principio de la guerra han sido sacrificadas 85.000 reses vacunas, mientras que en igual periodo de 1913 lo fueron 25.000 solamente.

En todo el territorio austriaco se nota gran carencia de carne para el consumo de las poblaciones, aumentando rápidamente el consumo de carne de caballo.

Las demás subsistencias, especialmente los huevos y la manteca, han subido de precio, sobre todo en Viena, donde las clases menesterosas no pueden adquirir ninguno de ambos artículos.

Los alemanes se retiran

Austriacos prisioneros.

PETROGRADO, 24. Los alemanes se baten en retirada, lo mismo al Sudoeste de Varsovia que al Oeste de Ivangorod y Nova Alexandria.

Los combates encarnizados continúan en Galitzia, sobre el frente de Sandomir.

En Przemysl, los rusos han hecho 2.000 prisioneros austriacos.

Sigue la gran batalla

Fluctuaciones.

BURDEOS, 24. (Comunicado oficial de las 15.) En nuestra ala izquierda, la batalla continúa.

El enemigo ha progresado al Norte de Dixmude y alrededor de La-Bassée.

En cambio, hemos progresado muy sensiblemente al Este de Nieuport, en la región de Langomar y en la región que se extiende entre Armentières y Lille.

Se trata de las fluctuaciones inevitables de la línea de combate de una extensión nunca vista y que, sin embargo, se mantiene firme en su conjunto.

Sobre el resto del frente, varios ataques de los alemanes, tanto diurnos como nocturnos, han sido rechazados sobre varios puntos, permitiéndonos algunos avances.

En la Woevre, nuestro avance ha continuado en la dirección del bosque de Montmarc (al Sur de Thiancourt) y en el bosque de Prête (al Norte de Pont-à-Mousson).

Notas de la guerra

Cartas de combatientes

Para una niña.

Desde la línea de fuego un oficial de la reserva envía a su hija, huérfana de madre, cartas en las que procura describir su vida aventurera en estilo adecuado para hacerse comprender de una criatura que apenas cuenta cinco años.

Traducimos a continuación una de esas misivas:

«27 septiembre de 1914.

Te escribo en una choza que hay en lo alto de un monte. Desde aquí se ve muy bien la batalla. Unas nubes blancas son los cañones que hacen ¡pum! y se oye también tac, tac, tac; eso lo hacen los fusiles. ¿Tú ves qué música? Para bailar no sirve, nena.

Ayer vi a una niña como tú. Tenía un nombre muy bonito. ¿A que no lo adivinas? ¡Casi! Se llamaba Esperanza, y es muy bonito, muy bonito, ¿sabes?, porque eso significa una cosa que ayuda a vivir. Esperar, es creer que ha de ocurrir algo agradable; por ejemplo, que tu papá vuelva algún día a tu lado, ni muy feo ni muy viejo; y también creer que mi niña será siempre muy buena, muy buena, y que tu pobre mamá velará por ti desde el cielo y no te abandonará un momento para guiarte y favorecerte. Todo eso.

Mira, ayer tu papá corrió mucho, mucho, a caballo. Perno y está viejo y no iba todo lo aprisa que yo deseaba. Pero no había más remedio que llevar unos papeles, en los que se dice a los soldados: «Poneos aquí» o «Id allá». No creas que es muy cómodo pasear a caballo cuando por todas partes se levantan esas nubes blancas que hacen los cañones y se escucha esa música de que te hablo antes. Pero, en fin, es lo mismo. Y después de haber galopado todo el día, tu papá vino a descansar a esta cabañita, donde está todavía.

El sol, el hermoso sol que a ti tanto te gusta, sale ahora por encima del monte. Mucho tiempo llevábamos sin verlo. ¡Qué alegría! Ojalá dure mucho el buen tiempo.

Esta guerra es muy triste, ¿sabes, Perla? Pero no había más remedio que hacerla, porque si no, en ese mapa que tiene papá ya no se vería Francia, sino una mancha repugnante, un borron muy feo. Y es eso era posible. Es preciso que cuando Perla, que es una francesita muy buena, aprenda geografía en el atlas de su papá, pueda ver una Francia grande y hermosa. Para eso trabajan ahora tu papá y todos sus compañeros. Más adelante comprenderás mejor estas cosas.

Mientras tanto, pide a Dios por tu padre y por nuestra patria.—H. P.»

De un diputado reservista.

El diputado M. Raoul Anglés, teniente de la reserva, que presta servicio en un regimiento de Infantería situado actualmente en la región del Aisne, ha escrito hace poco a un amigo suyo.

He aquí algunos párrafos de esa carta:

«La vida que ahora hacemos en los alrededores de X es de completo ocio. Además disponemos de comodidades y de medios para comunicarnos con familia y amigos.

Anoche dormí en el convento de San Vicente de Paul. Hoy te escribo en la mesa Luis XV de la baronesa de ***, entre lujos muebles y soberbios objetos de arte.

Diez días han pasado aquí los alemanes, y no hay quien vea una botella de vino. Los prusianos se llevaron en los carros de municiones las que no pudieron beberse.

Ahora se encuentran los alemanes a unos dos kilómetros al Norte de este sitio, en la orilla derecha del Aisne, y ocupan posiciones perfectamente atrincheradas. La configuración de estas alturas, verdaderos acantilados que se extienden algunos kilómetros, hace muy difícil el aproximarse a estos lugares. Por eso dura todavía la batalla del Aisne, ante el asombro de nuestros compatriotas.

Según nos ha dicho un prisionero, los alemanes creen que la guerra terminará aquí, que ni ellos avanzarán más ni nosotros tampoco. Sin embargo, por nuestra parte les hemos probado lo contrario.

La artillería francesa está situada detrás de la ciudad; las baterías alemanas, sobre las alturas que dominan por el Norte. Al otro lado del Aisne se encuentran las trincheras enemigas.

gas. Seis días hemos atacado, sin esperar a que nos atacaran más bajas que unos diez heridos en cada ataque. El duelo de artillería es continuo: de modo que estos otros seis días de descanso a retaguardia se hallan amenazados por la música de los cañones, a la que llega uno a habituarse sin gran dificultad.

Los proyectiles de 77—que es la única artillería gruesa de que disponen nuestros adversarios—abarcan, al estallar, extensión tan pequeña, que sin una extraordinaria mala suerte no se puede sufrir daño alguno.

En resumen, la guerra en estas condiciones resulta llevadera.

En esta población, el bombardeo ha causado terribles efectos. Muchas casas han sido destruidas por el fuego, así como también algunos monumentos. La catedral ha quedado muy deteriorada, y lo mismo la iglesia de San Juan.

Cosa extraña. Tan pronto como un batallón ó un regimiento llega a un poblado, llueven las bombas. Y esto se debe a que el enemigo tiene admirablemente organizado su servicio de espionaje: luces en los árboles, diversas y disimuladas señas, perros portadores de pliegos, teléfono subterráneo... ¡qué se yo!

En fin, nosotros hemos tomado la guerra con filosofía, y hasta en las trincheras nos podemos dearnos de relativas comodidades. Allí tenemos colchones, hamacas, despertadores é incluso biblioteca.

La salud del soldado es excelente; su moral, satisfactoria, y en todos es cada vez mayor la confianza de nuestro éxito.»

Diario de campaña de un maestro de escuela alemán

Un amigo de Le Temps envía a dicho periódico desde el frente de batalla el siguiente relato:

«Casi todos los soldados alemanes tienen un diario de campaña; por esto, desde el comienzo de la guerra ha ido cayendo en nuestras manos un número increíble de documentos de ese género. La mayor parte de ellos carecen de interés, porque sus autores se limitan a citar los nombres de los lugares por donde pasan ó a registrar menudos incidentes, que casi siempre son de índole culinaria.

Es, por consiguiente, una buena fortuna dar por casualidad con el cuaderno de una persona un poco cultivada, tal como el gefreite reservista Toffal, que era maestro de escuela en Bad-Lipp Springs (Wesfalia), donde habitaba en el número 6 de la Josefstrasse, y que ascendió a suboficial el 1.º de octubre.

Llamado a filas en Gnessen el 29 de julio, observa que en todas partes «la opinión es muy favorable a la guerra. Todo el mundo está de acuerdo en reconocer que es Rusia la única responsable de los acontecimientos». Con fecha del 2 de agosto, anota que «todo el mundo reprocha a la movilización alemana su gran lentitud».

Metido en el tren en la estación de Gnessen el 9 de agosto el regimiento 49 de Infantería (al cual pertenece el autor del diario), pasa por Samter, Krenz, Berlín, Bremen, Osnabruck, Munster, Krefel, Munich-Gladbach, y desembarca en la noche del 11 al 12 en Rheydt. «Todos los soldados se admiran—escribe—de la acogida cariñosa que les hacen los habitantes».

En camino con destino a Erkelenz, observa que la movilización se hace sin el menor ruido.

Se oye a lo lejos un violento cañoneo; después, de pronto, estallan frenéticos ¡hurra!, lanzados por las fuerzas más avanzadas de la columna, a las cuales acaba de notificarse la toma de Lieja y de dos de sus fuertes. Se anuncia también que Namur se ha rendido.

Al paso de las tropas, algunos habitantes ponen en sus ventanas banderas blancas. En muchas casas las ventanas y las puertas están cerradas.

El lunes 17 de agosto, Toffal observa «que en casi todos los pueblos el vecindario se ha puesto en salvo, dejando abandonados los ajuares y los ganados. Todo el vino que han encontrado las tropas ha sido bebido «concienzadamente»; los cigarros, etc., etcétera (asi dice el diario), han corrido suerte análoga. En cuanto a las gallinas, «han seguido su destino y han entrado como aspirantes (textual) en nuestras ollas. Ayer he comido una sopa como jamás la comeré: había sido hecha con treinta gallinas, patos y gansos».

El martes 18, el regimiento pasa por una aldea cuyos habitantes «hablan un alemán infernal». Se han quedado en sus casas, mientras sus convencidos de lengua francesa han huido. Estos últimos, al decir de Toffal, no tienen limpia la conciencia. Se les acusa de haber disparado contra las tropas alemanas: «Son puros francotiradores», declara el diario.

En Visé se ha reunido a todos los belgas que se pudo encontrar y se ha fusilado a uno de cada tres; después se puso fuego a la localidad, «porque el pueblo había hecho armas contra el general von Schmettan, el jefe de nuestra brigada. Desde el momento en que hay que perder la vida de tan bárbaro modo, concluye Toffal, «más vale no dejar piedra sobre piedra en tales sitios y matar indistintamente a inocentes y a culpables». Es un maestro de escuela, no lo olvidemos, el que emplea este lenguaje. ¿Cómo admirarse, después de esto, de que sus antiguos discípulos saqueen, incendien y asesinen por dondequiera que pasan?

A partir del 21 de agosto el movimiento de avance de las tropas alemanas toma las proporciones de una carrera. En efecto, de Bilsen a Valenciennes, pasando por Lovaina, Bruselas, Braine-le-Comte y Mons, sólo tardan seis días; esto representa una marcha media diaria de más de 30 kilómetros de manera que abundan los rezagados, y entre ellos figura nuestro maestro de escuela.

Al salir de Cateau el 28 de agosto, el regimiento 49 se cruza con una columna de 1.200 prisioneros, casi todos ingleses. «Están mucho mejor vestidos y equipados que los soldados franceses y parecen infinitamente más robustos que ellos». Según Toffal, estos ingleses no sabían ni remotamente cuando pas

Heron de sus cuarteles que iban a batirse con los alemanes. «No se les dijo la verdad hasta el momento de su desembarco en Francia.»

A partir de Cateau, el regimiento 49 ejecuta una serie no interrumpida de marchas forzadas en zig-zag, que le llevan a Cambrai, Gouzancourt, Péronne, Marchepot, Roye, Verberie, Villers-Cotterets, Ivors, Compiègne, Soissons y Clemency, pequeña localidad a siete kilómetros de Soissons. En los alrededores de este pueblo Toffal toma parte en un encuentro, en que su compañía pierde mucha gente. En Noyon, el maestro de escuela encuentra a su colega Gerbrach, empleado en calidad de intérprete en el mando de etapas. El mismo día (21 de septiembre) tiene noticia de la muerte de dos amigos suyos: Lické y Borghoff.

La siguiente fecha vale al autor del diario una multitud de emociones. Como jefe de un puesto de observación, en Arricourt, se ha instalado en la escuela. (¡La fuerza del sino!) Apenas ha tomado sus medidas para llevar allí una vida confortable, cuando una granada francesa destruye parte del techo; una segunda derrumba un ángulo del edificio, y una tercera va a reventar en medio de la sala, matando a un hombre e hiriendo a varios. «Es muy desagradable esto», escribe Toffal. El 25 los disparos de la artillería francesa fueron tan certeros, que la situación se hizo insostenible.

En días sucesivos todo empeoró. El 2 de octubre Toffal fué nombrado suboficial.

Un zuavo, fusil en mano, es una cosa infernal

Así dice un oficial alemán.

El Aftonbladet, de Stokolmo, publica el siguiente extracto de una carta que un oficial alemán herido escribe a uno de sus amigos de Suecia:

«En los alrededores de Chalons he tomado parte en la batalla más terrible de cuantas habia visto, y eso que he estado en Lieja, en Namur y en Longwy...»

Como les era imposible a nuestros cañones reducir al silencio a las baterías francesas que nos bombardeaban, decidimos realizar un violento ataque a la bayoneta... Nuestras tropas suponían que franceses e ingleses huirlan delante de las bayonetas alemanas, pero la experiencia nos demostró que no podía ser más equivocada esta suposición. Dos regimientos nuestros recibieron el orden de tomar por asalto la posición que ocupaban los aliados y nuestros soldados se lanzaron al asalto.

Los franceses, sin embargo, estaban preparados para recibirnos... Se hizo una carnicería como yo no he visto jamás en esta guerra ni en otra alguna... Oculito entre unos árboles un destacamento francés se preparaba a arrojarse sobre nosotros a la bayoneta... Son éstos verdaderos demonios contra los cuales es imposible pelear.

Un zuavo, fusil en mano y calada la bayoneta es la cosa más infernal que puede describirse. Gritos salvajes, gritos de dolor y de cólera resonaban en todo el bosque. Muchos hombres heridos caían ensangrentados en tierra.

Bien pronto la Artillería francesa entró en su turno de acción, y sus proyectiles completaron la obra de las bayonetas enemigas.

Los nuestros se batieron en retirada a toda velocidad a través de los bosques, que empezaban a arder.

Los que habían escapado de las bayonetas francesas, caían heridos por las balas y se quemaban vivos en el bosque.

De mi regimiento solo 60 hombres volvieron, y del otro 11 nada más. Ni uno solo de estos 71 supervivientes estaba ileso; todos habían recibido heridas.

He estado en la guerra de la Manchuria y puedo decir que sólo en los cinco primeros días de la batalla del Marne hubo más bajas que en las dos grandes batallas de Mukden y de Liao-Yang.»

La correspondencia de un oficial alemán

Algunas confesiones.

«El Lavoron, de Génova, publica interesantes extractos de la correspondencia de un oficial alemán.

He aquí algunos: «17 de septiembre.—La Rosiere, cerca de Salency, en el camino de Noyon.

Estamos ahora incorporados al ejército del ex ministro de la Guerra, von Heeringen. Después de las marchas fatigosas que he sufrido, y después de haber tomado parte en un combate que ha durado una semana entera, heos aquí al lado de la novena división, con la cual, dentro de dos días, combatiremos bravamente al enemigo, que cada día se muestra más audaz y más aguierrido. Esta mañana hemos visto pasar un convoy de prisioneros, entre los cuales se encuentran soldados pertenecientes a las tropas coloniales, zuavos y turcos. Puedo garantizar que estos soldados son excelentes tiradores y que se batieron heroicamente, demostrando una gran resistencia.

Los franceses pelean ahora con verdadera bravura y hacen bien penosa la tarea de nuestros soldados. Las pérdidas son enormes, sobre todo en los regimientos activos de cazadores y en el 31 regimiento de Infantería. Acaban de pasar muchos automóviles... He contado más de un centenar de ellos, que transportaban un batallón de cazadores, que venían del 17.º y acuden a cubrir bajas en el 18.º, que ha estado en grave aprieto. De todos modos, puedo decirte que estos franceses se batían como leones. Como son muy leales, tratamos a los prisioneros franceses con mucho respeto y los atendemos con solicitud.»

«19 de septiembre.—En el camino de Remicourt.

Nuestra última victoria, que ha tenido por teatro el pueblo y los alrededores de Remicourt ha sido para nosotros una victoria trágica.

Los regimientos que han sufrido más son

los de Hamburgo, Altona y Bremen, toda la provincia del Schleswig-Holstein, en suma. De tanta juventud florida, pocos son los que han quedado con vida. La lucha fué una verdadera carnicería, y nuestra división tuvo que entablar combate en circunstancias verdaderamente difíciles y peligrosas.

Después de marchas sin interrupción durante cinco días, cubriendo 241 kilómetros, a pesar de la insuficiencia de la alimentación, entramos en combate en el punto más peligroso, permaneciendo durante tres días con gran escasez de agua y de víveres.

El tiro, tanto de la Artillería como de la Infantería francesa, fué sumamente mortífero, y nos vimos obligados a combatir con soldados y tiradores de primer orden, violentos en el ataque y tenaces en la defensa.

Nuestra división se salvó gracias a la artillería pesada de la Escuela de Tiro de Interbogk.

Las pérdidas que tuvimos fueron verdaderamente graves; para enterrar a los muertos tuvimos que remover el suelo de todo un bosque.

En estos momentos se hace un verdadero escarnio de los sentimientos de civilización y humanitarismo.

Cuando un puñado de soldados entra en una casa, puede asegurarse que no queda tintero con cabeza. Despiertan todos los instintos de destrucción con irresistible empuje, y el soldado que ha oído silbar las balas y estallar las granadas, se hace la reflexión siguiente: «¿Por qué debo imponerme ninguna privación cuando el momento se me presenta, si puede ser que me maten mañana? Y todos se precipitan en las cuevas y sobre las provisiones como las hormigas sobre una rata muerta.»

«20 de septiembre.—Noyon.

Hemos tenido que batirnos en retirada, con bajas enormes. El tiro de los franceses ha sido mortífero. Ocupaban en el bosque posiciones inexpugnables.

Aquí hemos encontrado, a más de las tropas regulares, dos brigadas de marroquíes. Los coloniales son el terror de nuestros soldados; tiran muy bien y apuntan siempre al corazón.

Figúrate que apenas hablamos penetrado en el bosque, nos sorprendió una granizada de balas, cuya procedencia no pudimos adivinar en los primeros momentos; en un instante quedó un regimiento diezmado. Eran los marroquíes, que, encaramados en los árboles, nos fusilaban a mansalva.

Afortunadamente, ayer llegó una brigada de bávaros que había sido pedida como refuerzo.»

«21 de septiembre.

La 17 división ya no es más que una pequeña compañía; agotadas sus fuerzas y sus municiones, no ha podido resistir al enemigo.

Debo consignar que los jefes no me han parecido lo suficientemente hábiles y prudentes; su comportamiento fué más propio de individuos desorientados, intranquilos y que carecen del dominio de sí mismos.»

«21 de septiembre.—Deslincourt.

¿Qué nos reserva el porvenir? Ni lo sé, ni me atrevo a imaginarlo. Si nuestra división no recibe pronto socorro, no podremos avanzar; el refuerzo de los bávaros nos ha sido muy útil; pero su ayuda es insuficiente; ha habido necesidad de recurrir a otras dos baterías de refuerzo. Nuestro bizarro 17 regimiento de reserva, de artillería de campaña, no posee ya más que cuatro baterías, mandadas por dos oficiales y dos adjuntos.

El hecho es que nos hemos visto obligados a evacuar el pueblo de Ribecourt, donde ya ha penetrado el enemigo.

Antes de alejarnos de la población la tomamos por blanco, y nuestros proyectiles han acabado la obra de destrucción.

Tropezamos con grandes dificultades para orientarnos, pues carecemos de mapas para reconocer las posiciones del enemigo, que continúa al abrigo de sus atrincheramientos.

Muchos soldados perecen ahora por efecto de la fatiga y de las privaciones; los oficiales, sobre todo, tienen agotado el sistema nervioso, y no pueden más.

Los caballos, que desde hace ya varias semanas comen, beben y duermen con los arcos puestos, caen repentinamente a tierra, muertos de fatiga.

Lo mismo sucede en la masa de la tropa; sólo queda en pie lo más escogido, la flor de nuestros soldados; los demás no pueden soportar ya tantos males, y caen a tierra muertos, por los esfuerzos y los sufrimientos que el deber nos impone.»

LA GUERRA DEL 70 DE NUESTRA COLECCION

25 de octubre de 1870.

TOURS, 24. El Gobierno ha expedido varios decretos.

Uno nombra al Sr. Ranc director de Seguridad pública de Francia.

Otro autoriza a los Comités militares a llevar a cabo el transporte de las provisiones y material de las zonas amenazadas.

Y otro, en fin, autoriza al ministro de la Guerra a suspender el servicio de viajeros y mercancías en los ferrocarriles que crea conveniente.

RUAN, 23. En Ivry el cura, los ancianos, las mujeres y los niños se han sublevado contra los prusianos, resultando pérdidas graves por ambas partes.

Los prusianos se concentran hacia Guisors. Según un despacho recibido por el ministerio, los prusianos se disponían a sitiar a La Fère cuando abandonaron súbitamente la plaza, dejando los útiles de los trabajos de trincheras y víveres.

Han marchado con dirección a Laon.

El Monitor Prusiano ha publicado los siguientes datos referentes a la artillería que se ha empleado en el sitio de Estrasburgo: «Había colocados en batería 241 cañones, de los cuales 40 eran de 24, 62 de 12, 20 de seis, dos morteros rayados de 28 centímetros y 69 morteros de ánima lisa de diferentes ca-

lumbres, a los cuales hay que añadir 44 piezas badenasas de distintos tipos. Estos 241 cañones han lanzado 193.722 proyectiles.

Una de las partidas que figurará en la indemnización de guerra que se pida por los alemanes a Francia se destinará a dotaciones vitales de los generales que más se hayan distinguido; otra indemnización a los alemanes expulsados de Francia; otra a pensiones a los condecorados con la cruz de Hierro, y otra, finalmente, a indemnización al comercio.

Las últimas noticias de París dicen que algunos espíritus turbulentos siguen promoviendo manifestaciones tumultuosas, a las que la mayoría del pueblo de París no presta apoyo de ningún género.

«Podemos asegurar—dice el Telégrafo Autógrafo de Tours—que es positivo el rumor que ha corrido respecto a haber obtenido los franceses una victoria importante en Thionville, donde algunos regimientos de línea y varios de la Guardia nacional han deshecho las fuerzas enemigas, compuestas en su mayor parte de landwehr.

Los alemanes hacen en Chartres fuertes requisas. Los 20.000 hombres que lo ocupan, sólo de tabaco han pedido cien mil cigarrillos diarios.»

Dice un periódico de Tours: «La invasión en la Normandía sigue su curso sin un determinado carácter militar; el objeto es adquirir ganados y vituallas, y por regla general no se molesta mucho a los naturales del país.»

BESANCON, 23. El general Cambriels anuncia que el enemigo ha atacado otra vez hoy las posiciones de Chatillon le Doc, que no había podido tomar ayer, retirándose por la noche.

Hemos conseguido la victoria ayer y hoy, cogiendo algunos prisioneros y guardando nuestras posiciones.

Nuestras pérdidas han sido insignificantes.

En Francia ha corrido la noticia de haber caído el Rey Guillermo en poder de los franco-tiradores.

El hecho fué el siguiente: El Rey Guillermo, acompañado de varios oficiales superiores, salió el 20 en carruaje de Versalles con dirección a Bougival; al llegar casi a este pueblo, de una casa que parecía abandonada hicieron una descarga cerrada sobre el carruaje, que acribillaron a balazos, matando a dos individuos de la escolta.

Esta y el carruaje volvieron inmediatamente grupas, sin que el Rey sufriera lesión alguna.

Dice un testigo presencial de la toma de Orleans por los prusianos: «Si la ciudad existe y no ha sido objeto de mayores horrores lo debe a la intervención de monseñor Dupauloup, que gracias a su superioridad y a su talento reconocido ha ejercido bastante influencia en los generales prusianos para impedir que la ciudad se quemase, como en un momento estuvo decidido.»

Según los periódicos ingleses, el nuevo empréstito de 293 millones de francos, ó sea 80 tóleros, que el Reichstag alemán pide y otra cantidad que se completaría con la deuda flotante, se garantizarán y amortizarán con la indemnización de la guerra. Este empréstito, en el estado de capitales de Prusia, hubiera sido imposible antes del 4 de septiembre.

Hoy se cubrirá la cifra con facilidad.

Los exploradores y la guerra

Noticias recibidas de Pau (Francia) vienen a demostrar la hermosa labor que están realizando los exploradores tanto de Bélgica como de Francia en la guerra actual. Un explorador belga fué encomendado para efectuar exploraciones a través de las filas alemanas, habiendo cumplido su misión de una manera admirable, que le valió una condecoración del Monarca Alberto I, Rey de los heroicos belgas.

Los exploradores franceses son empleados para marchar a la vanguardia de las columnas, los que voluntariamente se prestan para tan delicado servicio. Además, las estaciones telegráficas son desempeñadas por miembros de tan honrosas instituciones, que preparan a la juventud, desde la infancia, para todas las empresas.

Un explorador de once años fué comisionado para que hiciera llegar un mensaje de relativa importancia al Estado Mayor belga, estacionado en Amberes, desempeñando la misión de un modo digno de toda ponderación. El Gobierno francés, con residencia en Burdeos, ha pedido al comisario local un número de boys-scouts para emplearlos en estafetas, de aquellos que sean más hábiles para cumplir este cometido durante el curso de la guerra.

En Madrid

Noticias é impresiones

De Petrogrado comunican que desde hace cuatro días está librándose una gran batalla en Ivangorod.

Las autoridades rusas siguen observando un criterio muy restringido en lo tocante a la publicidad de las noticias de la guerra.

Sólo consienten a la Prensa la publicación de aquellas noticias facilitadas por el Estado Mayor.

De Londres dicen que el Boletín Oficial Militar de la Marina da cuenta de la cooperación que en las costas belgas presta la escuadra inglesa a la acción militar terrestre de las fuerzas aliadas, consignando que las bajas, y sobre todo los daños en los buques que

la sostienen, son bien insignificantes, debido al gran alcance de la artillería de los mismos sobre la alemana de tierra.

Dice, además, que los encuentros en el ala izquierda de los aliados son favorables para éstos, los cuales han logrado rechazar a los alemanes hacia Ostende.

—La Prensa inglesa publica un telegrama de Rusia confirmando que continúa empeñada la lucha en Galitzia, si bien con éxitos para los rusos.

—«The Times» dice que el frente del ejército francés ha sido reforzado con cien mil hombres.

—El ministerio de la Guerra inglés, en vista del crecido número de voluntarios que han acudido a inscribirse, ha acordado rebajar la talla que se les exigía para su admisión.

—El Banco de Inglaterra, según su último balance, cuenta con una existencia en oro de 70 millones de libras, ascendiendo sus reservas a 43 millones, suma que pasa de las cifras más altas que se han conocido en cuanto a los recursos de dicho Banco.

Ambassade de France

Avis. C'est le mardi matin de chaque semaine, de midi à 1 heure, et non le vendredi, comme il avait été précédemment indiqué, que le Comité de la Croix-Rouge française sera à la disposition des dames pour distribuer et recevoir l'ouvrage. (Cercle Français, Principe, 17.)

Respeto á la neutralidad

La real orden circular de Guerra, en que se recomienda a los militares españoles abstenerse de emitir juicios acerca de la conflagración europea y principalmente de la lucha que mantienen los ejércitos beligerantes, dice así:

«Recuerde V. E. á jefes de los Cuerpos, Centros y Dependencias de la región de su mando, que ante conflicto europeo y por neutralidad absoluta y noble que en tal contienda observa España, nuestra condición de militares nos veda y hasta exige á nuestra hidalguía evitar toda ocasión de que puedan conocerse nuestras particulares opiniones.

Esta advertencia tiende á evitar el que la oficialidad tome parte en polémicas y discusiones, siempre peligrosas, y más si éstas tienen lugar ante personas extrañas á la familia militar.

Al no ser atendida esta indicación, pudiera causarse un grave daño a la patria, y nosotros somos los primeros, los más llamados a evitarlo, facilitando la acción del Gobierno, que en esta ocasión ha interpretado los deseos y el sentir de la nación entera. Las naciones beligerantes merecen nuestro profundo respeto, y sus ejércitos nuestra admiración.—Echagüe.»

El Príncipe Mauricio de Battenberg

Reproducimos de The Daily Telegraph: «El cabo J. Jolley, del regimiento inglés King's Royal Rifles, que se encuentra en el hospital de Cardiff, conservó un diario de su intervención en la campaña. El día 7 de septiembre dice:

«Atravesamos un bosque y encontramos que el enemigo había acampado al otro lado. Vimos a los alemanes, que se disponían a volar un puente; pero al observar nuestro avance se retiraron. El no tener artillería nosotros, les permitió escapar.

Entonces se dió el orden de tomar el puente inmediatamente. Al llegar, encontramos que el puente estaba obstruido en tres puntos por carros, muebles, alambre, etc.

El Príncipe Mauricio de Battenberg fué el primero en cruzar el puente, y sólo registró una casa que había en el otro lado. Nuestra compañía entonces quitó los obstáculos, y el batallón cruzó sin disparar un tiro.

Al otro lado encontramos la dinamita que los alemanes no habían podido colocar por falta de tiempo... Poco después recibimos órdenes de cargar contra el enemigo, y el resto de la brigada cesó en el fuego, observando con interés los efectos de la carga.

Cuando el comandante Armitage dió el orden, los hombres rivalizaron por llegar los primeros al enemigo; pero cuando no nos separaban más de veinte metros de distancia, los alemanes tiraron sus armas al suelo y, con los brazos al aire, dijeron que se rendían.

Avanzamos hasta las trincheras y ordenamos a los oficiales alemanes que sacaran de allí a sus hombres.

Las trincheras estaban llenas de muertos. Sumaban los prisioneros 511 hombres y siete oficiales, únicos supervivientes de dos regimientos Jaeger.

En las trincheras habla más de ochocientos cadáveres.»

En la Embajada de Inglaterra

Comunicado del Foreign Office: «En vista de los recientes apresamientos de barcos británicos por cruceros alemanes en los Océanos Índico y Atlántico, el Almirantazgo comunica lo siguiente: Ocho ó nueve cruceros alemanes se creen están navegando libremente en los Océanos Atlántico, Pacífico é Índico.

En busca de ellos están 70 británicos, incluyendo cruceros japoneses, franceses y rusos, exceptuando los cruceros auxiliares.

Entre éstos se cuentan cruceros rápidos británicos.

Las vastas extensiones de los Océanos y las 1.000 islas ofrecen sitio donde escoger para los movimientos de los barcos enemigos.

El aprovisionamiento de carbón lo han realizado hasta aquí por un medio ú otro, según aumentaban las dificultades.

El encuentro y destrucción de estos pocos cruceros enemigos es asunto principalmente de tiempo, paciencia y suerte.

Los cruceros británicos, hasta aquí han estado ocupados muy especialmente en el servicio de convoyar; pero esto ha disminuido un tanto, y el número de los que están en persecución de los cruceros enemigos se está aumentando continuamente.

En aquellas rutas donde las instrucciones

de Almirantazgo se están siguiendo, los resultados son efectivos; pero donde no se ha atendido á ellas, se han hecho capturas.

La misma inmensidad del mar, que ha protegido a los cruceros alemanes, protegerá al comercio marítimo.

La única alternativa sería la de dirigir y ordenar los buques mercantes.

Hasta aquí no se ha considerado necesaria el empleo de convoyes especiales, porque complica el tráfico ese sistema.

El tanto por ciento de pérdidas sufridas es mucho menor del calculado antes de la guerra.

De 4.000 barcos británicos que están haciendo el comercio con el Extranjero, sólo 27 han sido echados a pique por el enemigo, además de siete que están con retraso en el Atlántico, menos del uno por 100.

La tarifa de seguro para cargamento de vapores fué fijada en cinco guineas al estallar la guerra, y ahora se ha rebajado á dos guineas por ciento, sin daños.

El seguro de solvencia también ha sido reducido considerablemente, los casos como aparte del cargamento.

Entre 8.000 y 9.000 viajes al Extranjero realizados desde y para puertos del Reino Unido, menos de un 5 por 100 han tenido en cuentros.

De estas pérdidas, el mayor número ha sido aportado por barcos que navegaban sin precauciones, como si no estuviésemos en guerra.

Por otra parte, el comercio marítimo alemán puede decirse que ha dejado de existir.

Casi todos sus barcos rápidos, que pudieran haber sido usados como cruceros auxiliares, han sido prontamente encerrados en puertos neutrales ó buscado abrigo en los suyos.

Entre un número relativamente pequeño de barcos alemanes que estaban navegando, 138 han sido apresados; es decir, cuatro veces más que la cifra de los perdidos por la muchísima numerosa Marina mercante británica.»

Se nos ruega la publicación del siguiente comunicado de la Embajada británica: «La Embajada de S. M. Británica ha recibido de Londres instrucciones oficiales de desmentir ciertas informaciones de supuestos ultrajes cometidos por los ingleses en Egipto, de que se hizo eco la Prensa, como derivados de fuentes oficiosas alemanas, el día 22 del actual en Madrid, y también en Roma y Constantinopla. Estas informaciones se refieren á que varios estudiantes egipcios habían sido encarcelados y cruelmente maltratados, azotándolos, por haber expresado simpatías adversas á los ingleses ó estar suscritos á periódicos turcos; y que tres Princesas egipcias, entre ellas la esposa de S. A. el Kedive, habían sido obligadas á desnudarse por oficiales ingleses en la Aduana, con el pretexto de registrarlas en busca de cartas ú otros documentos sospechosos.

Que se publiquen cuantos tan fantásticos, no por la Agencia Wolff, donde se espera ya encontrarlos, sino por órganos oficiosos alemanes, «parece á primera vista increíble». Aun, si contestásemos á esto que ya que los procedimientos empleados por los alemanes en el trato de los no combatientes son conocidos, que difieren bastante de los que, durante los últimos pocos siglos por lo menos, han empleado otros Gobiernos civilizados, y que por consiguiente esos tratos eran desde el punto de vista alemán cosa natural, todos los que saben algo de tierras mahometanas deben comprender que cualquier ataque al pudor femenino, aun si fuese nada más que obligar á la más humilde musulmana á descubrir su cara ante hombre extranjero, sería una de las faltas más peligrosas que pudiera cometer un funcionario público, y que cualquier error que de cuando en cuando los oficiales ingleses hayan podido haber hecho, siempre han observado el respeto más escrupuloso á las costumbres religiosas y sociales de sus habitantes.

No hay duda que los registros se hacen ahora en la Aduana de Alejandría con respecto á personas que van y vienen de Tur-en otros Estados, tanto neutrales como beligerantes) que antes de estallar la guerra, pero esto es debido en gran medida á la conducta del Gobierno alemán mismo. Hay razones para creer que dicho Gobierno está haciendo todo lo posible para convencer á la Sublime Puerta de que Alemania y Austria, que se unieron en 1908 para abolir los últimos vestigios de la soberanía del Sultán en la Bosnia, son mejores amigos de Turquía que la Gran Bretaña, que ha respetado escrupulosamente aquella soberanía en Egipto.

A tal fin se ha permitido á agentes alemanes, sin desaprobación franca por parte de su Gobierno, de esparcir por todo el Egipto, así como por otras partes del Imperio otomano, noticias falsas y tendenciosas, calculadas para excitar la animosidad de los indígenas contra la Gran Bretaña. Entre éstas se pueden citar los cuentos, recogidos en los periódicos españoles, de una revolución estallada en El Cairo, y de encuentros entre tropas inglesas y egipcias, debidas á negarse éstas á ir á Francia, como si no fuera cosa sabida que nunca se ha empleado el ejército egipcio, desde la ocupación británica, fuera del Egipto y el Sudán, y la noticia, aún más extravagante, que se dice fué esparcida por agentes alemanes en Alepo, de que el Emperador de Alemania se había hecho mahometano y había solicitado de los árabes que se unieran á él, juntamente con el Sultán y otros Principes mahometanos, para hacer la guerra santa contra los cristianos.

Sin embargo, el Gobierno inglés ha preguntado á su Agencia en El Cairo si ha ocurrido incidente alguno que pudiera haber sido desnaturalizado de tal manera que puedan dar á los supuestos ultrajes ingleses la menor semejanza de veracidad.

El agente ha contestado negándolo. Dice que, por lo que él sabe, sólo ha llegado en las últimas semanas una Princesa egipcia, procedente de Turquía, y que en atención á su rango se le dispuso del registro en la Aduana, pasando sin abrir su equipaje. Que de tener que registrar á una mujer en busca de contrabando, se haría, como sucede algunas veces en Europa, en casos de sospe-

cha seria, el reconocimiento en cuartos privados por personas de su propio sexo. No ha habido encuentro alguno entre soldados británicos y egipcios. Ni las autoridades británicas, ni las egipcias, han recibido parte alguno de que los estudiantes hayan expresado sentimientos antibritánicos, ni se ha castigado a tales estudiantes con encarcelamiento y azotes. No se ha castigado de manera alguna a los que estuvieron suscritos a periódicos turcos, visto que no hay ley que autorice castigo alguno por el ejercicio de un derecho completamente legal.

Egipto se rige con respecto a esto por su Código criminal, que está basado principalmente sobre las leyes francesas, y la legislación de aquel país referente a la Prensa ha sido durante muchos años tan liberal, y algún tanto más, que las leyes vigentes en Alemania. Es verdad, es notorio, que algunos periódicos egipcios, como, por ejemplo, El Leva y El Mouayyed, han criticado con frecuencia, tanto la política de la Gran Bretaña como los actos de algunos de sus agentes oficiales, con más libertad que fuera permitido en Alemania con respecto al Gobierno Imperial.

En cuanto se refiere a las tropas de la India, las afirmaciones de los llamados informes oficiosos alemanes son sencillamente cómicos. El suponer que los guerreros hereditarios de las razas militares de la India ó los Príncipes de antiguas Casas reinantes de la Rajputana, que mandan a filas a sus propios voluntarios, Príncipes tan orgullosos de su origen como cualquier Soberano europeo, como parte de una exhibición, no es menos absurdo que el suponer que se impida a los soldados indios visitar las mezquitas egipcias. Hace muchos años que existe en El Cairo una colonia comercial floreciente de indios, que se mantiene en estrecho contacto con la población egipcia, y cada año una peregrinación importante suele visitar la Meca, Kehbela y otros santuarios musulmanes. En El Cairo, como en Constantinopla, las mezquitas están siempre abiertas a todo mahometano, y asimismo a todo cristiano respetable que, pagando por su carta de entrada unos reales para el sostenimiento del edificio, se conduzca en ella con el debido respeto. Hay que añadir que existen algunas diferencias pequeñas en cuanto a ceremonias ó puntos de la ley religiosa entre los musulmanes de la India y de Egipto, que una minoría entre los mahometanos indios no son sumitas, como los egipcios, sino shias, y que muchos otros indios no pertenecen a la religión mahometana, sino son hindús, silhes ó budhistas, algunos de los cuales podrían tener escrúpulo religioso por penetrar en un templo mahometano.

El público español, cuya nación tiene en Marruecos protegidos y súbditos musulmanes y conoce algo los sentimientos de aquéllos, sabrá tratar como se merece semejantes cuentos absurdos.

En la Embajada de Alemania

Noticias oficiales.

Del Cuartel general anuncian con fecha del día 22 por la mañana:

Los combates en la comarca del canal de Iser continúan. Once buques de guerra ingleses apoyan la artillería enemiga. Al Este de Dixmuiden, el enemigo se ha visto obligado a replegarse. También, en dirección de Iprés, nuestras tropas han avanzado con éxito.

Los combates al Noroeste y al Oeste de Lille han sido muy encarnizados. El enemigo se replegó lentamente en todo el frente.

Violentos ataques del enemigo, procedentes de la región de Toul, han sido rechazados con pérdidas verdaderamente enormes para los franceses.

Está comprobado, sin temor a refutación, que el almirante inglés que manda la escuadra frente a Ostende, sólo a repetidas instancias de las autoridades belgas, ha podido ser disuadido del bombardeo de la ciudad de Ostende.

Al Norte del teatro de la guerra oriental, avanzan parte de nuestras tropas, siguiendo al enemigo, que se repliega en dirección de Ossowicz, haciendo prisioneros y tomando material de guerra.

Cerca de Varsovia y en Polonia, después de la batalla, todavía indecisa, librada en los últimos días, no hubo más combates. En este punto la situación está aún en el período del desarrollo.

Los periódicos holandeses dicen que el hecho de que se encuentren submarinos alemanes en la costa de Bélgica significa un gran peligro para los navíos de guerra ingleses, así como para los mercantes.

La sesión de guerra del Landtag prusiano tuvo lugar ante la concurrencia de diputados y público. Numerosos diputados, entre ellos algunos heridos, concurrieron vestidos de uniforme de campaña y condecorados con la Cruz de Hierro. El escaño que ocupaba el diputado socialista Hasenlever, muerto en el campo de honor, había sido adornado de flores. El único orador socialista, el diputado Hirsch, se declaró conforme con el empréstito de guerra.

El presidente pronunció un discurso, que fué entusiastamente aplaudido, en el que dijo que esta guerra es una lucha por la existencia del país y por la defensa del hogar, y que no se trata de una guerra de conquista.

El pueblo no se averdía jamás a aceptar la paz en tanto que no tenga la certeza de que el ataque provocativo no pueda renovarse, estando dispuesto a hacer en este sentido todos los sacrificios necesarios de vidas y haciendas.

Junta de iniciativas

Un informe de la Cámara Industrial.

La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid acudió, representada por el Sr. Jareño, presidente de la Comisión tercera, a la información pública abierta por la Junta de iniciativas acerca de las industrias metalúrgicas.

Las conclusiones del interesante informe de la Cámara de Industria son las siguientes:

1.ª Que se vea el medio de que por la

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España se tarifique el transporte de lingote de hierro y de los hierros laminados desde los centros productores de Vizcaya, Asturias y Santander, al mismo tipo por tonelada-kilómetro que están tarifados para el transporte entre Barcelona y Madrid.

2.ª Que se estudie y resuelva el modo de reducir la cuota de contribución industrial impuesta a la fuerza motriz, subordinándola, bien al valor de la máquina motora ó a su consumo anual de energía, y que se haga efectiva la constitución y actuación de la Junta de contribución industrial y de comercio de que se habla en el artículo 16 del proyecto de ley de 10 de diciembre de 1912, presentado a las Cortes por el Sr. Navarro Reverter.

3.ª Que se vea la manera de alentar la implantación de industrias nuevas en Madrid, no sólo eximiéndolas de toda clase de impuestos y contribuciones durante los primeros años de su instalación, sino recabando la cooperación del Municipio, para que por la creación de zonas industriales ó de la forma que considere más conveniente se faciliten terrenos y se eximan a las instalaciones de todo linaje de arbitrios y gabelas municipales.

4.ª Que se procure a todo trance simplificar y reformar aquellos preceptos por que se rige la administración del Estado y que sólo conducen a la vejación del contribuyente, sin provecho alguno del Fisco.

La neutralidad en España

Felicitaciones al Gobierno por el mantenimiento de la neutralidad.

Ayuntamiento de Las Omañas (León).—Ayuntamiento de Los Barrios de Luna (León), por unanimidad.—Ayuntamiento de Láncara (León).—D. Rafael del Valle y Aldabale, médico, Madrid.—D. Carlos Torre Muriedas, Madrid.—D. Enrique Llanes, párroco, Don Benito (Badajoz).—D. Julio López Mántaras, Madrid.—El director y profesores de la Escuela Normal de Huelva.—Diputación provincial de Castellón, por unanimidad.—Ayuntamiento de Cartelle (Orense).—Ayuntamiento y vecindario de Santo Domingo de Silos (Burgos).—D. José García de los Ríos, Mave (Palencia).—Ayuntamiento y vecindario de Villares de la Reina (Salamanca).—Ayuntamiento de Rioseco de Tapia (León), por unanimidad. Ayuntamiento de Igüeña (León), por unanimidad.—D. Darío García de los Ríos, Mave (Palencia).—D. Leandro Encinas, secretario del Ayuntamiento de Dos Barrios (Toledo).

¡EN PLENA CALLE!

Como están hoy los negocios, no se le ocurre emplear la registradora «National» (Preciados, 11) más que al comerciante que desea prosperar y vivir tranquilo, porque el cajón abierto es el camino más seguro para que el propietario de un comercio se quede en la calle.

En provincias

En Canarias

Pasajeros desembarcados.

TENERIFE. (Sábado, tarde.) Del vapor alemán «Crefell», que fondó ayer, desembarcaron hoy las 440 personas que en él venían, las cuales fueron recogidas de los doce buques ingleses y uno holandés echados a pique en el Atlántico por los alemanes.

Entre los desembarcados figuran súbditos ingleses, holandeses, argentinos y españoles. Estos se han dirigido a las autoridades insulares, y aquéllos a sus respectivos cónsules, en demanda de socorros, pues unos y otros encuéntrase desprovistos de todo recurso.

En Barcelona

Noticias de origen alemán.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Amsterdam, 24.—El gran Cuartel alemán comunica que en toda la línea de batalla hemos conseguido ventajas de gran importancia.

En el Sur de Lille nuestras tropas avanzaron victoriosamente, como también al Oeste de Lille.

Nuestros ataques tienen un éxito favorable. Las tropas aliadas sufrieron pérdidas muy fuertes.

Amsterdam.—Desde la playa de Ostende se puede ver con luz clara la escuadra inglesa. Las poblaciones y aldeas de la costa belga sufren enormemente.

Entre Ostende y Newport se han entablado batallas muy violentas.

Las tropas alemanas tiraron desde Mariakuse y desde Mitchellkelze, y las francesas desde Neuport.

Las tropas alemanas han ocupado varias poblaciones.

Rotterdam.—En la derrota de los rusos, en Ossowicz, comunicada ayer, los alemanes tomaron varios centenares de cañones y ametralladoras.

Las tropas alemanas en el campo de batalla están avanzando victoriosamente, rechazando al Oeste de Augustow varios ataques de los rusos.

Amsterdam.—El diario The Times dice que las condiciones de esta guerra, en que la Marina alemana aplaza su verdadera acción, ha venido a dar ocasión para que los submarinos entren en combate, y que éste sea desfavorable para los submarinos ingleses, pues éstos combates ofrecen más ventajas a los submarinos alemanes, que éstos aprovechan hábilmente en cada circunstancia.

Amsterdam.—Comunican de Shanghai que el crucero japonés de que se ha hablado en días anteriores no ha chocado con una mina, sino que fué echado a pique por un torpedero alemán.

Amsterdam.—El famoso crucero Emden ha capturado otra vez tres vapores ingleses.

Amsterdam.—Los japoneses han ocupado las Islas Marianas, Carolinas y el archipiélago Marshall.

También nos han facilitado copia de una carta suscrita por un individuo del Consejo Nacional de Suiza, el Sr. Waldher, consejero del Gobierno, en la cual expone que, después de una visita que ha realizado con médicos de los hospitales de Lucerna a Friburgo, ha podido comprobar la solicitud con que se atiende a los heridos, así alemanes como

franceses, especialmente a estos últimos. Ruega dicho señor a los periódicos que publiquen su carta para satisfacción de los heridos y de la humanidad.

Albergue para los alemanes.

La alcaldía ha accedido a que puedan albergarse en el edificio que fué matadero de Gracia, los alemanes que se hallan en Barcelona imposibilitados de trasladarse a su país por carecer de recursos.

La colonia pagará los gastos de manutención.

Informes de madrugada

Noticias é impresiones

La marcha de la gran batalla.—Sigue el optimismo francés.

De Francia nos comunicaron anoche, a hora ya muy avanzada, que el ala izquierda, si bien los aliados habían obtenido notables progresos en Armentieres, había perdido algún terreno en La Bassée llegándose a dar, como muy posible, el hecho de que los alemanes hubiesen pasado el Lys.

Sin embargo de esto, y contándose con esa eventualidad, en los círculos oficiales de Burdeos no había disminuido en lo más mínimo el optimismo de estos días; es más, el optimismo seguía acentuándose.

En Algeciras

Transportes con tropas.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) Esta mañana pasaron el Estrecho de Gibraltar, en dirección a Poniente, tres transportes conduciendo tropas.

Iban escoltados por buques de guerra franceses.

Contra los buques alemanes

No obstante la gran reserva que se guarda, se sabe que las escuadras de las Potencias aliadas preparan un plan combinado con el fin de capturar a varios buques de guerra armados en corso.

Estos buques armados en corso vienen perturbando la regularidad de la navegación, causando al mismo tiempo grandes perjuicios.

Se susurra que buques japoneses cooperarán en la combinación.

Para los huérfanos de la guerra.

La suscripción abierta en Gibraltar con destino a socorrer a los huérfanos y heridos de la guerra, pasa de dos mil libras esterlinas.

La recaudación continúa, y se espera que en poco tiempo se habrá logrado alcanzar una buena cantidad.

Visitando Algeciras.

Como la mayoría de la oficialidad que guarnece la plaza de Gibraltar desconoce esta parte del litoral, diariamente vienen grupos de diez ó doce oficiales, en traje de paisano, para visitar los sitios más pintorescos.

Hoy llegaron doce, y poco después marcharon en carruajes al molino denominado Cobre, y desde allí al sitio conocido por La Chorrera, lugar visitado por cuantos turistas pasan unos días aquí.

Armisticio rechazado

Era una estratagema.

BURDEOS, 24. Conviene señalar nuevamente que no se debe dar crédito al boletín del Estado Mayor alemán.

El boletín publicado ayer por dicho Estado Mayor pretende que nuestros ataques sobre las alturas al Sur de Thrancourt (Rupt-de-Mas) habían sido rechazados con pérdidas muy considerables para nosotros.

En realidad, nuestra ofensiva en esa dirección no había podido mantenerse sobre todos los puntos atacados en el curso del movimiento de avance; pero nuestras tropas conservaron todo el terreno conquistado.

Esta mañana un parlamentario alemán, enviado por el comandante del ejército que opera en esa región, ha pedido, de parte de las autoridades alemanas, un armisticio para enterrar sus muertos y recoger sus heridos.

El comandante del ejército francés despidió al parlamentario y reanudó seguidamente el ataque.

Nuestra sensible progresión en las operaciones así reanudadas, nos ha permitido conseguir los resultados que los alemanes buscaban en un armisticio, y demostrar al mismo tiempo la nulidad de los éxitos que se atribuyen nuestros adversarios.

Terrible batalla

Alemanes y rusos.

LONDRES, 24. De Wladimirvolynshy dicen al Times que la batalla actualmente empujada sobre el frente Sambor, río Sam, Przemysl y Yaroslaff es seguramente una de las más importantes de la guerra actual.

Sobre todos sus puntos el cañoneo continúa encarnizado é incesante, y se prolonga desde hace ocho días.

Donde está el Kaiser

LONDRES, 24. Telegrafían al Times desde Copenhague que el martes pasado el Kaiser se hallaba en el Cuartel general del frente occidental, probablemente en Mezieres, donde almorzó con el Rey de Sajonia.

Los austriacos rechazados

NISH, 24. El enemigo atacó el día 20 a las fuerzas serbiomontenegrinas sobre todo el frente de Bosnia, y fué rechazado en toda la línea, teniendo que batirse en retirada.

Otros ataques.

NISH, 24. Un destacamento montenegrino en Borivatz batió a los austriacos el día 19, cerca de Kalinovitz, cogiéndoles un cañón de montaña, nueve cajas de municiones y numerosos fusiles.

Las tropas serbiomontenegrinas rechazaron el día 21 todos los ataques austriacos en el frente de Bosnia, haciendo 200 prisioneros.

Por efecto de los fuertes ataques del enemigo, los montenegrinos se replegaron algo en sus posiciones.

Depresión en Austria

VENECIA, 24. Según informes de origen privado, procedentes de Austria, nada desde el principio de la guerra causó tal depresión en los ánimos y tan general en toda la Monarquía dualista como la convocatoria hecha de las fuerzas de la Landsturm el 7 del actual.

El hecho de que el ministro de la Guerra juzgase necesaria la intervención de los hombres reconocidos como impropios para el servicio militar, produjo en las clases inteligentes un sentimiento rayano en la consternación.

Se comienza a creer que la situación militar debe ser verdaderamente alarmante para que el Gobierno se decida a recurrir á semejante medida.

Poincaré y el Gobierno

BURDEOS, 24. M. Poincaré, acompañado de Viviani y Millerand, visitó esta mañana el campo de Souges, cerca de Burdeos, asistiendo a las maniobras de las tropas compuestas de la quinta de 1914 y las territoriales.

A causa de esto, esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros después de las doce.

La reunión ministerial ha carecido de importancia.

Rusia é Italia

Ofrecimiento del Zar.

ROMA, 24. El Zar, queriendo dar un testimonio de su alta estima á Italia, ha propuesto poner en libertad á todos los prisioneros austriacos de nacionalidad italiana, con la condición de que Italia se comprometa á guardarlos durante la guerra, á fin de que no puedan volver á Austria.

El Presidente del Consejo italiano ha contestado que apreciaba mucho la intención del Zar; pero que la Legislación italiana no permite vigilar á los prisioneros libertados por Rusia ni impedirles que pase nla frontera.

El Sr. Salandra ha añadido que se reservaba profundizar en el examen de esta cuestión de derecho que puede eventualmente surgir.

Hazaña de un aviador

PETROGRADO, 24. Relátase la siguiente hazaña del aviador francés Poiret, que sirve en el ejército ruso.

En el momento en que los pontoneros echaban un puente sobre el Vistula, la artillería alemana se esforzaba en alcanzarles, sin poder precisar su tiro.

Tres aeroplanos fueron enviados para indicar el sitio exacto en que los rusos lanzaban el puente.

En ese momento, Poiret salió á su encuentro, obligando á los tres aviones enemigos á cazarle, pudiendo entonces los rusos pasar el río.

Los no combatientes

Intercambio francoalemán.

BURDEOS, 24. Un telegrama de la Agencia Wolf dice que, en lo sucesivo, los franceses residentes en Alemania que tengan menos de diez y siete años ó más de sesenta podrán marchar á Suiza, para lo cual les serán dadas todas las facilidades posibles.

Dice que, en cambio, los alemanes que reúnan las mismas condiciones y residan en Francia podrán volver á su patria.

El Kaiser y el Rey de Sajonia

Están en desacuerdo.

AMSTERDAM, 24. El Rey de Sajonia estuvo días pasados en el Cuartel general. Conversando con el Kaiser, surgió entre ambos un desacuerdo.

Guillermo II decía que era preciso movilizar las reservas afectas al territorio.

El Rey de Sajonia se mostró resueltamente opuesto á tal medida.

Se separaron ambos sin llegar á un acuerdo.

¿Será decisivo?

Lo que dicen los críticos alemanes.

AMSTERDAM, 24. Todos los críticos militares alemanes están de acuerdo al apreciar la gran importancia de la batalla que se está desarrollando en Francia y Bélgica.

Dicen que el esfuerzo que en ella están realizando ambos bandos combatientes, es tal, que está dentro de lo posible que el combate sea definitivo.

Cuando menos—agregan—el Ejército que pierda en esta empresa, quedará para lo sucesivo en condiciones de inferioridad.

Sobre Belfort

Un aeroplano.

BURDEOS, 24. Un aeroplano alemán ha volado sobre Belfort.

Apareció entre dos y tres de la tarde. Inmediatamente varias baterías rompieron fuego contra el aparato y éste volvió sobre su camino, desapareciendo á toda marcha.

Muerta por un obús

Una señorita inglesa.

PARIS, 24. De Le Mans comunican que

se ha verificado el entierro de una señorita inglesa que servía como enfermera.

Hallábase llevando á cabo su humanitaria misión en la línea de fuego, cuando un disparo de obús le arrancó las dos piernas, causándole la muerte.

La heroica enfermera contaba actualmente diez y siete años de edad.

Dirigible alemán destrozado

Cae sobre los alemanes.

PARIS, 24. Lo Gausois publica la siguiente noticia, remitida desde Petrogrado: Un dirigible alemán voló sobre Petrokoff (Polonia rusa).

Varias baterías rompieron contra él un fuego nutridísimo, con tal acierto, que el dirigible sufrió grandes averías y tuvo que volver á toda prisa hacia su punto de partida.

Las averías recibidas eran de tal importancia, que antes de que el globo pudiera aterrizar se desplomó pesadamente.

Y precisamente fué á caer sobre una columna de Caballería alemana, en la que se produjo un pánico indescriptible.

Resultaron 10 soldados muertos y 40 heridos.

Ministro de viaje

Haciendo una visita de inspección.

PARIS, 24. Los ministros Briand y Serant han visitado Conseruy, Le Bombilla, Toul y los altos del Mosa.

En este último punto presenciaron un combate de Artillería.

Ambos ministros quedaron entusiasmados de los cañones franceses, sacando la plena convicción de que son superiores á los alemanes.

Desde allí se trasladaron á Nancy.

De trincheras á trincheras

Anunciando el ataque.

BURDEOS, 24. Un periódico cuenta el siguiente episodio: Las fuerzas francesas y alemanas en uno de los puntos del frente de combate tenían trincheras separadas tan sólo por una distancia de 200 metros.

Un día, al romper el alba, desde la trincheras alemana, gritaron en francés correo tísimo:

—¡Eh! ¿Está ahí todavía el regimiento 301? —¡Sí!—contestaron los franceses. —¿Y el 132? —También.

—Pues esperad, que allá vamos.

Acto seguido comenzó un furioso ataque, que terminó saliendo los soldados de sus trincheras para lanzarse á un cuerpo á cuerpo espantoso.

Los estudiantes rusos

Gratitud del Gobierno.

PARIS, 24. El ministro de Instrucción pública ha querido expresar á los estudiantes su gratitud por el patriotismo de que están dando pruebas.

Para ello ha publicado un comunicado en el que enaltece la conducta de los escolares.

Los socialistas rusos

Todos contra los alemanes.

PETROGRADO, 24. El socialista Kropotkin ha publicado unas declaraciones diciendo que no solamente los socialistas rusos sino los del mundo entero, deben unirse para dar la batalla definitiva al militarismo alemán, único culpable de la guerra.

El proletariado de toda Europa está en la obligación de hacer un esfuerzo formidable para anular y hacer imposible que en lo sucesivo se repita el alarde de fuerza que Alemania ha hecho, al provocar un conflicto tan espantoso.

El odio á los alemanes

Cómo lo expresan los ingleses.

PARIS, 24. Comunican de Berna que una casa de Londres tenía hace tiempo hecho un pedido á una importante fábrica suiza de relojes.

Surgió la guerra y la casa se abstuvo de enviar el pedido.

Ahora ha recibido una carta del comerciante inglés que lo había hecho, el cual dice:

«Si en la construcción de los relojes entra algún producto alemán, si en esa fábrica interviene el capital alemán, ó si ha intervenido algún obrero alemán en la construcción de los relojes, tenga usted el pedido por no hecho. En caso contrario, puede usted enviarlo cuando guste.»

Más victorias rusas

Alemanes y austriacos derrotados.

PETROGRADO, 24. Los rusos persiguen al enemigo muy de cerca en su retirada más allá del Vistula.

En el Norte de Pilitza los alemanes resisten débilmente, empujándose hasta Skemovitz.

Al Sur de Pilitza, en las carreteras de Radom, los rusos forzaron al enemigo á entablar un importante combate.

En las selvas de Radom, los rusos cargaron á la bayoneta.

En otros puntos los rusos hicieron numerosos prisioneros y tomaron muchas ametralladoras.

En el monte del río Iljanka, en una encarnizada lucha cogieron los rusos muchos miles de austriacos.

En el Sur de Przemysl los austriacos, rechazados, dejaron 500 prisioneros, muchas armas y cajas de municiones.

El enemigo, que ocupaba Streg, fué derrotado, abandonando mil prisioneros.

Sigue la gran batalla

Y siguen las alternativas parciales.

BURDEOS, 24. Comunicado de las diez de la noche: «Desde el mar hasta la región del Sur del Norte de Francia, los combates continúan con gran actividad. Los violentos ataques del enemigo han sido rechazados en todas partes.

En el Oeste del Argonne hemos tomado el pueblo de Metzicourt, que domina las carreteras que conducen de Varennes al valle del Aisne.

No hay nada que señalar en el resto del frente.»

PROVINCIAS

ANDALUCIA

Toma de posesión.

LINARES. (Sábado, tarde.) Ha tomado posesión de la Alcaldía de Linares D. Jerónimo Sánchez Alvarado.

Un mitin.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Los obreros de la industria corchera celebraron un mitin, que fué presidido por el compañero Ibañez.

Trataron los oradores del conflicto en que se encuentra el gremio.

También se ocuparon del suceso ocurrido en la fábrica propiedad de los Sres. Pereira de Silva.

Acordaron las siguientes conclusiones: Ir a la huelga general hasta que encuentren trabajo todos los obreros que se hallan parados.

Dirigir un manifiesto a todas las clases sociales, explicando la actitud del gremio.

Celebrar un mitin al que se invite a todas las demás Sociedades.

Constituirse en prisión el gremio entero, declarándose responsables todos los obreros en el caso de que el Juzgado procese a los compañeros Rafael Gallegos y Antonio Durán, detenidos por haber asaltado la fábrica de la Puerta del Osario.

Iniciar una suscripción en favor de los presos mencionados, así como de Nicolás Vázquez, obrero corchotaponero detenido por la Guardia Civil.

Los Gallos.—Santo y bautizo.

Se ha celebrado con gran rumbo el santo de Rafael Gómez.

Al domicilio del Gallo acudieron numerosos aficionados para felicitarle.

También se celebró hoy el bautizo de un hijo del banderillero Cuco y de la hermana de los Gallos.

Fuó padrino Joselito.

La ceremonia se celebró en el altar de la Virgen de la Esperanza del barrio de la Macarena.

Intenso gentío acompañó a la comitiva, vitoreando a los Gallos.

Un gitano detenido.

ALGECIRAS. (Sábado, noche.) En Gibraltar ha sido detenido un gitano español, quien en un descuido de la marinería del vapor Margarita, que hace el servicio de viajeros de Algeciras a Gibraltar, se apoderó de las banderas de señales.

Ha sido condenado a ocho días de arresto.

Entrada de buques.

Ayer entraron en el puerto de Gibraltar ocho buques.

Al hacerse de noche salieron seis.

ARAGON

Lamentable accidente.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Un sacerdote llamado Eustaquio Recio, beneficiado del templo metropolitano del Pilar, subía en el ascensor de una casa de la calle de Alfonso al tercer piso.

Pretendió salir del ascensor en marcha, y quedó aprisionado entre el aparato y la caja de la escalera.

Al principio se creyó que la desgracia había tenido fatales consecuencias; pero después se vio que sólo tenía el sacerdote lesiones graves.

La Asamblea del Alto Aragón.

Mañana se celebrará la importante Asamblea de los riegos del Alto Aragón.

Una Comisión ha invitado al acto a todas las autoridades y Corporaciones de la capital.

La Asamblea será presidida por el arzobispo.

Se celebrará en el Centro Mercantil.

Han llegado numerosos regantes, y de algunos pueblos ha venido todo el vecindario, sobre todo de Sanja.

Se calcula en cuatro mil el número de los asambleístas.

Un filántropo.

En Gañaruf, pueblecito del partido de Borja ha fallecido el rico hacendado D. Bernardino Castillo, donando a los asilos provinciales fincas valoradas en doce mil duros.

Dos personas abrasadas.

HUESCA. (Sábado, noche.) Comunican de Arniés que a una niña de ocho años, llamada Francisca Monje, que jugaba junto a la lumbre, se le prendieron las ropas.

En su auxilio acudió su abuelita, Josefa Alastruey, y también se la prendieron las faldas.

Al oír los lamentos acudieron los vecinos, encontrándose en presencia de un cuadro verdaderamente desgarrador.

Tanto la anciana como la niña eran cadáveres.

Los riegos del Alto Aragón.

Han marchado a Zaragoza para asistir a la Asamblea que mañana habrá de celebrarse en aquella capital, en pro de los riegos del Alto Aragón, representaciones del Ayuntamiento, de la Diputación y del Casino y muchos comerciantes.

Dicen que de varios pueblos han marchado caravanas de carros cargados de gente para asistir a dicho acto.

De Almedívar asistirán 400 personas.

De Barbastro salieron también significadas representaciones.

Se calcula que la concurrencia a la Asamblea no bajará de 5.000 almas.

Cuanto significa y representa en el Alto Aragón asiste al acto.

Este ha despertado gran expectativa.

El tiempo.

El tiempo varío, amenazando lluvia, tan deseada por todos los agricultores.

CATALUNA

El problema obrero.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) A las reuniones efectuadas estos días por diferentes Asociaciones obreras, han de seguir otras, que se celebrarán hoy y mañana, relacionadas con los acuerdos tomados en el mitin obrero que se verificó en el Palacio de Bellas Artes, en el que se convino señalar un plazo de quince días para la solución del conflicto producido por los obreros sin trabajo.

Aunque no faltan obreros partidarios de adoptar actitudes enérgicas, hay también muchos que opinan que la huelga general en las actuales circunstancias se opone a los intereses del trabajo.

La Federación obrera de Barcelona, apartada de la política y de los sindicalistas, se ha dirigido a la Junta de iniciativas, pidiendo se adopten medidas en favor del trabajo y que España no se aparte de la neutralidad.

Con el fin de tratar del conflicto obrero, la citada Federación celebrará una reunión extraordinaria el lunes en su local social.

El Comité de Sociedades federadas, que ha emprendido la campaña en favor de los obreros sin trabajo, ha publicado un manifiesto dirigido a la opinión, lamentando la conducta que siguen las autoridades y en especial la detención del secretario de la Federación regional metalúrgica, que lo fué por haber tomado parte días pasados en un mitin societario.

Al mismo tiempo acusa a las autoridades de apartarse del camino legal para combatir a los obreros.

En Pueblo Nuevo se celebró anoche un mitin organizado por el Sindicato del Arte fabricil La Constancia, en cumplimiento de los acuerdos adoptados en la Asamblea nacional de Mataró.

Hablaron varios obreros del ramo y el delegado del Comité.

Hubo censuras para las autoridades y la burguesía.

Uno de los oradores dijo que el Gobierno preparaba la intervención armada en el conflicto europeo, y que Dato procuraría para ello facilitar la constitución de otro Gabinete.

El presidente resumió los discursos y preguntó a los reunidos si estaban dispuestos a ir a la huelga general tan pronto como los Comités de Solidaridad Obrera pidiesen apoyo moral.

Todos los que asistían contestaron afirmativamente.

Asamblea de auxiliares.

En los salones del Palacio de Bellas Artes empezarán mañana las sesiones de la Asamblea del profesorado auxiliar, que durará tres días.

A las diez se celebrará la sesión preparatoria, y a las cuatro de la tarde la inaugural.

Han sido invitados a las sesiones inaugural y de clausura todos los profesores de Barcelona en sus distintas clases y grados.

Anoche, en el rápido, llegaron los delegados de Zaragoza, y esta mañana los de Granada.

Se espera, entre hoy y mañana, a otros de Mahón, Valladolid, Gerona, Madrid, Reus, Valencia, Tarragona y otras poblaciones.

Las adhesiones recibidas pasan de tres mil.

Prácticas de Ingenieros.

BARCELONA. (Sábado, noche.) Los soldados de Ingenieros han reunido las prácticas de conducción de tranvías eléctricos.

Cuestiones obreras.

Nada han decidido todavía los obreros acerca del mitin monstruo que deben celebrar mañana, según acuerdo adoptado en la asamblea de Mataró.

Créese que será retrasado hasta el martes. Continúan las reuniones parciales de los diversos oficios adheridos a la Federación obrera para acordar la actitud que deben seguir.

A todas estas reuniones acude escasa concurrencia.

En casi todas ellas se tomó el acuerdo de declarar la huelga general, por solidaridad con los sin trabajo, cuando el Comité lo acuerde.

Agua de Cabreiroá

Facilita grandemente la expulsión de cálculos.

GALICIA

Entre armadores y tripulantes

MARIN. (Sábado, noche.) Ha estallado un conflicto entre armadores y tripulantes de motoras, siendo la causa el carbón.

Han quedado amarradas 50 motoras. Téñense desórdenes.

El gobernador ha enviado fuerzas de la benemerita.

El «Recalde».

El cañonero Recalde zarpó de este puerto a las ocho de la mañana, con dirección a la costa de Africa.

SEÑORAS

Ultimos modelos en abrigos, vestidos, capas y salidas de teatro. «Fashionable House». Príncipe, 13, entr.º

VALENCIA

Tremenda desgracia.

CASTELLON. (Sábado, tarde.) En Alcalá, en el paso a nivel, el tren expreso arrolló a un carro, destruyendo la caballería y quedando descuartizado el conductor, llamado Francisco Roda Fúster, que falleció en el acto.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

CADIZ. Después de una brillante temporada en el teatro Cómico, se ha despedido de este público la compañía que dirige el notable primer actor D. Arturo La Riva.

El público dispuso una cariñosa despedida a los artistas.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de ac-

cidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán:

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente,

4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá:

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Price. Madrid... 18 pesetas. Provincias y Portugal... 20. América y Oceanía... 60. Unión Postal... 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

Nuestro Servicio de Turismo y Viajes

Hoteles recomendados FRANCIA

BURDEOS Hotel Metropole & Excelsior. 2, Rue de Conde. Habitaciones con sala de baño. Agua caliente y fría. «Confort».

AVISOS UTILES

TODO EL MUNDO

antes de poner casa debe visitar el PALACIO Ú HOTEL DE VENTAS 34, ATOCHA, 34. — Envíos a provincias. DEPOSITO DE LINOLEUM

Bicarbonato de sosa químicamente puro DE TORRES MUÑOZ

Se vende en cajitas a 0,50 y 1 pta., y en Latas económicas a 5 ptas. SAN MARCOS, 11, FARMACIA.—MADRID

LA CAMERANA

pone en conocimiento de los numerosos consumidores de los tejidos del DOCTOR RASUREL

que, a pesar de las anormales circunstancias con motivo de la guerra, ha recibido la remesa de esta temporada, cuyos géneros estarán expuestos mañana domingo en sus establecimientos de ARENAL, 7, Y MONTERA, 43

LA CARTUJA

ALFOMBRAS DE NUDO, TAPICES 9, Paseo de la Castellana, 9.

MERMELADAS ULECIA.—LOGRONO

RIESCO

Está instalando su Exposición de muebles en los amplios locales Barquillo 32, y Fernando VI, 14.

Advertisement for MUSCULOSINE BYLA featuring a cow illustration and text about its benefits for anemia and general health.

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Las hijas, a mi entender, en primer lugar pertenecen a su madre.

—La ley decide de otra manera a menudo.

—Si la madre es indigna...

—Este es el caso... Los periódicos publicarán mañana, esta noche quizás, que la señora duquesa de Angely ha huido de casa de su marido, después de ponerse de acuerdo con su amante; acuerdo comprobado ayer en mi casa, en el transcurso de la «soirée» que he dado, por veinte de mis amigos que han visto su escandaloso colquio. Todo París sabrá que la señora de Angely se dirigió al extremo de las calles de Courcelles y de Alfred de Vigny, y allí tomó asiento en un automóvil dirigido por Mauricio Hardy. Y, en fin, que el automóvil llevó al amante, a la querida y a mi hija. Ya veremos si los magistrados estiman que una madre, en este caso, es suficientemente digna.

—Los magistrados examinarán el caso en todos sus detalles, los cuales revelarán ciertamente la perfecta inocencia de Reina y de Mauricio Hardy, en quien tuvo razón al depositar su confianza, porque podía servirle como un amigo verdadero; pero nada más.

—El pasado les acusa.

—Absolutamente nada, os digo otra vez. Es precisamente el pasado el que anudó su sólida amistad, basada sobre una legítima y sincera estimación.

—¿Y cómo Mauricio Hardy, a quien yo no conocía, se encontraba en mi casa, si no hubiera sido invitado por Reina?... ¿Y por qué causa?

—Eso ya se explicará. No me inquieta nada sobre este punto.

—Vuestra hija había recibido en mi casa a su amante mucho antes de su huida...

—¿En mi casa!... ¿Cerca de mi hija!...

—También es verdad que vos habéis recibido en vuestra casa, el hecho es bien notorio, a la señorita Rosita de Bligny, del teatro de Variedades. Vuestra mujer, al volver del parque con su hija, se cruzó con ella en el vestíbulo cuando vos acompañabais a esa mujer, que es vuestra querida. Esto lo sabe todo el mundo. El hecho divirtió bastante a vuestros criados.

—La señorita Rosita de Bligny había venido a mi casa en calidad de limosnara para una obra de caridad.

—Esa desprecupada os ha costado, según aseguran, más de medio millón de francos, que supisteis arrebatarle, a más de la dote de Reina, bajo pretexto de la explotación de los fosfatos de Túnez... Se-

guramente Reina se ha marchado ante el temor de encontraros otra vez acompañando a vuestra nueva amiga, la señorita Tatiana. Esta, por lo menos, no me costará nada.

—Vos no sabéis más que hablar de dinero; así reveláis mejor a todo el mundo que sois un advenedizo y que toda vuestra prosperidad la debéis, más que a vuestros méritos, a haber tenido un suegro que no os sirvió, por cierto, de modelo. He tenido ocasión de comprobarlo.

—Esa apreciación vuestra no me molesta. He admirado mucho a mi suegro, el cual tuvo en mí un yerno respetuoso. Le debo mi fortuna, convengo en ello. Por mi parte, he trabajado cuanto he podido... En lo que os atañe, no podéis quejaros de mí. He sobrepajado las promesas que os había hecho. No depende de mi voluntad el hacer más todavía... Hubiera valido más que con vuestra conducta pagaseis mi esplendor. Desgraciadamente ha ocurrido lo contrario... En fin, concluyamos de una vez, señor duque.

—La conclusión se impone.

—Explicaos claramente.

—Vuestra hija ha huido con su amante y se ha refugiado en su casa, ó no lejos de ella. Esto es innegable.

—¿Y qué más?

—Que voy, pues, a empezar una demanda de divorcio, y pediré, por causa probada de culpabilidad de la madre, que el depósito de nuestra hija me sea concedido.

—Podéis hacerlo.

—Es un escándalo necesario, que recaerá más tarde, por desgracia, sobre nuestra hija.

—¿Os volvéis sentimental a vuestra vez? No debéis alarmaros; hoy día nadie es responsable más que de sus propias faltas, lo que es bastante acertado.

—La madre de Reina interviene.

—Una palabra nada más. ¿Me permitís?

—Habla, querida Constanca.

—Deseaba hablar al señor Angely sobre un punto.

—Os escucho, señora—dijo Alberico.

—Por razones que ignoro, nuestra hija se ha creído en el deber de tomar la resolución, muy grave por cierto, de abandonar su casa. Pero sabía demasiado que al salir del domicilio conyugal no tenía más que un refugio: la casa de sus padres. Por lo tanto, puesto que el señor Angely piensa intentar una acción contra su mujer, es a nuestra casa adonde sus actos deben dirigirse.

—¿En nuestra casa! ¿Reina está en nuestra casa?... ¿Aqui?

—Está en los Pinales, que es igual.

—¿Cómo lo sabes tú?

—Por un telegrama que me han entregado a nuestro regreso.

El señor Menant, muy gozoso, se volvió hacia el duque y le dijo:

—Esto cierra la entrevista, querido señor.

—A pesar de vuestras explicaciones, pienso presentar la querrela—dijo Angely con altanería.

Y salió de la habitación, después de saludar fríamente.

Ya fuera del hotel, se dijo:

—Se ha defendido bien el viejo... ¡No importa! Yo le haré aflojar la bolsa. El negocio está bastante bien ideado. En caso de necesidad pondré toda la astucia que pueda en mi juego.

—¡Canalla!—exclamaba el señor Menant, recorriendo a grandes pasos la sala.

—¡Una mujer como Reina!... ¡Suegros como nosotros!... Todo lo que hace falta para ser dichoso. Y, sin embargo, portarse tan indignamente.

Después, volviendo a apoderarse del anciano el desfallecimiento, agregó:

—Va a hacer falta entender la lucha, y yo me encuentro ya cansado.

—Las personas de corazón recobran sus fuerzas cuando es necesario—dijo la madre de Reina con exaltación.—Debemos reparar nuestros desaciertos.

—¿Cómo?

—Rescatando nuestras faltas lo mejor que podamos.

—¿Nuestras faltas?... ¡Mis faltas!... Porque yo soy el único culpable, puesto que he sido el que he hecho este casamiento. ¡Ah! ¡Cómo lo he expiado ya!

—Miremos al porvenir. Todo lo que intentemos por la dicha de Reina nos la dará a nosotros mismos.

—No he tenido jamás intención de abandonarla.

—Ahora se trata de reconfortarla... A cada uno su trabajo, si te parece... Nosotros debíamos hoy comer fuera de casa. Pues bien, tú irás solo a visitar a nuestros amigos, y me excusarás con cualquier pretexto.

INFORMACIONES DE MADRID

PARA HOY

Calendario y santoral

Domingo 25 de octubre de 1914.

Salte el Sol a las 6,36.
Se pone a las 17,22.
Salte la Luna a las 13,31.
Se pone a las 22,52.

SANTORAL.—El Patrocinio de la Santísima Virgen María; Santos Bonifacio I, Papa, Hilario y Gaudencio, obispos, y Frutos, confesor, y los Santos Mártires Crisanto, Gabino, Teodosio, Lucio, Marcos, Pedro Crispin, Crispiniano, Proto, Jenaro, Marciano y Daría.

SAN GAUDENCIO, obispo y confesor.—Gaudencio hizo un viaje a Tierra Santa y decidió vivir en la soledad, pero no pudo lograrlo.

Cuando se encontraba en Cesárea de Capadocia supo que había muerto su ilustre maestro el obispo San Filastro y que había sido elegido como su sucesor.

Le consagró San Antonio en 387.
En el año 405 fue enviado por el Concilio de Roma, en clase de delegado, para defender en Oriente, delante del Emperador Arcadio, la causa de San Juan Crisóstomo, en cuya misión sufrió mucho.

En 25 de octubre del año 420 murió santamente.

NO ME OLVIDES

Al regresar a Madrid recordamos a los señores veraneantes que el mejor chocolate elaborado a brazo, a la vista del público, así como la riquísima leche procedente de vacas jóvenes sanas, recién importadas de Holanda, que tanta fama han dado a esta Casa, siguen vendiéndose en **La India, Montera, 12, teléfono 4.168**, Casa de moda especial para señoras y familias.

Seleto chantilly y nata a la catalana, flanes, dulces, pasteles, fiambres de todas clases, te, café, licores, cervezas, Yoghurt y Keñir.

No me olvides.—**MONTERA, 12, LA INDIA.**

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno recibió a los periodistas después de las doce de la tarde.

Les dio cuenta de los detalles referentes a la presentación del nuevo Infante, que en otro lugar publicamos, y de los deseos de Su Majestad, ya conocidos del Consejo de ministros, por habérselo comunicado el Sr. Dato, de querer solemnizar el natalicio de este nuevo Infante con la concesión de algunos indultos, que firmará el próximo día de despacho S. M.

El Sr. Dato informó al Rey de los telegramas y noticias que tenía el Gobierno de Marruecos y de las que comunicaban muchos diplomáticos acerca del conflicto europeo.

En la zona de Melilla, campamento de Kadur, se ha verificado la bendición de un cementerio, recientemente construido, en el que reposan los restos de los individuos de tropa muertos en dicha posición.

A la bendición acompañó una misa de Requiem rezada, a la que asistió el general jefe de la brigada de cazadores, en representación del comandante general de Melilla.

Manifiesto el Sr. Dato que hoy publicará la *Gaceta* el acta de presentación del Infante, y añadió que mañana se verificará la inscripción de éste en el Registro civil, a cuyo acto asistirá aquí como notario mayor del Reino, acompañado del director general de Registros.

Sigue recibiendo el Sr. Dato telegramas de provincias de adhesión a la política de neutralidad y de petición de ayuda del Banco de España a Sociedades y Empresas mercantiles e industriales.

El señor Presidente del Consejo conferenció anteaer con el señor conde de Romanones, informándole de noticias que el Gobierno tiene del exterior, relacionadas con el aspecto general de los asuntos internacionales.

Con el mismo objeto trató de ver al señor marqués de Alhucemas, no consiguiéndolo anteaer por haberse tenido que marchar éste a su finca de campo, en donde tenía algún tanto delicada su distinguida esposa.

Le visitará hoy.

AGUA DE VILLAZA

UNICA PARA MESA, infalible para las afecciones de estómago e intestinos.
Teléfono 4.168.

VIDA DEPORTIVA

FOOT-BALL

Las copas García Molinas.

Ayer por la tarde fueron disputadas las copas donadas por D. Francisco García Molinas.

En el partido han tomado parte los equipos formados por el Racing y la Gimnástica, contra Madrid y Athletic, y ambos se alinearon en la forma que hemos publicado ayer.

Únicamente a Roca, de la Gimnástica, le substituyó Montero, también de la misma Sociedad.

De árbitro actuaba Carlos Dieste.

En el primer tiempo, que resultó muy animado, hicieron dos tantos los de Madrid-Athletic, apuntándose el primero Belandier y el segundo Pagaza.

Los de Racing-Gimnástica también hicieron otros dos.

El primero debido a Ricardo y el segundo a Uribarri.

En el segundo tiempo nos aburrimos bastante, pero al final de éste hubo bonitas arrancadas de ambos equipos, en una de las cuales consiguió apuntarse un tanto para su

equipo Villaverde, terminando el partido con el triunfo de los del Madrid-Athletic con tres tantos contra dos.

Este *match*, que había despertado gran interés, llevó al campo del Madrid numeroso público, a pesar de que el estado lluvioso del tiempo no convidaba a acudir a presenciar esta lucha que tan gustosamente han visto los muchos aficionados con que el *foot-ball* cuenta en Madrid.

Mi enhorabuena a los equipos que han tomado parte en esta fiesta a beneficio de la Federación Regional del Centro, como asimismo al donante de las copas y presidente de esta Federación, D. Francisco García Molinas.

S. DE L.

Para bilis y estrefimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

GRAN MUNDO

En los primeros días de diciembre se celebrará la boda de la bella Srta. María de la Paz Urbina y Melgarejo con D. Francisco Javier Allendesalazar y Aspiroz, hijo segundo de los condes de Montefuerte.

—Los marqueses de Zarco han regresado de San Sebastián.

—Ha regresado de Asturias, donde ha pasado una temporada en la hermosa finca de los marqueses de Argüelles, el inspirado pintor Martínez Abades.

—Se encuentran en la corte los señores de Soriano (D. Ricardo y D. Fernando), hijos de los marqueses de Ivanrey.

—En breve se celebrará la boda de la bella hija menor de la marquesa viuda de Nervión con el primogénito de los marqueses de Villamarta.

MADRIZZY

UNA BODA

En la iglesia de la Concepción han recibido la bendición nupcial la bellísima señorita Carmen Blesa y Méndez y el oficial de Intendencia D. Rafael Escribano, siendo padrino el padre de la novia y madrina la hermana del novio.

La ceremonia nupcial y la misa de velaciones se celebraron en el altar mayor, adornado con plantas y flores.

Al órgano se oyeron algunas inspiradas melodías.

La novia vestía de blanco y el novio de uniforme.

En la antecámara se sirvió espléndido *lunch*.

La feliz pareja marchó en el expreso a Zaragoza.

Mundo eclesiástico

Por el provisor y vicario general de la diócesis de Madrid Alcalá se cita, llama y emplea a D. Guillermo Sánchez Alber, a don Arturo Figueras Fernández, a don Josefa Ortis Sobrino y a D. Juan de Grado y Soto, y se cita y llama a Francisco Hierro, a Pedro Dávila Sanz y a José Ros Martínez.

—Los sacerdotes de la diócesis de Madrid Alcalá que han llevado a efecto recientemente en Chamartín de la Rosa los ejercicios espirituales han dirigido un cariñoso y respetuoso mensaje al prelado de la expresada diócesis.

—Hoy, como hemos anunciado, tendrá lugar una muy solemne procesión con la imagen del Corazón de María, a la que se da culto en el elegante y artístico santuario de la calle del Buen Suceso, cuyo acto promete ser un acontecimiento entre los de su clase, y seguramente llamará la atención la carroza en que irá colocada la efigie.

La procesión tendrá lugar a las cinco de la tarde, y recorrerá las principales calles inmediatas al santuario.

ZENITRAM

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Hasta el martes próximo no celebrará sesión este Centro provincial.

—Con motivo de haber celebrado ayer su fiesta onomástica el diputado provincial don Rafael Heredia, ha sido muy visitado por sus compañeros de Corporación, amigos políticos y particulares, a quienes el Sr. Heredia obsequió muy cariñoso y cumplidamente.

—Han sido conducidas anteaer, desde el departamento de observación del Hospital provincial, de mujeres, al manicomio de Ciempozuelos, veintitrés alienadas, y de un día a otro saldrán de dicho departamento de observación, con destino al expresado manicomio, diez y siete anormales.

—Uno de los asuntos que más habrán de discutirse cuando se debatan los presupuestos para 1915, habrá de ser el relacionado con la Beneficencia, sobre todo en la parte que afecta al sostenimiento de dementes; pues, no obstante el celo desplegado por el presidente, Sr. Díez Agero, para aminorar gastos a la provincia, lo cual ha conseguido con las repetidas expediciones de alienados a las provincias de donde eran naturales, es enorme el gasto que en tal concepto está sufragando la Diputación Provincial de Madrid.

—También será objeto de detenido debate el escalafón, reglamentación e inamovilidad del personal subalterno de los Centros benéficos provinciales.

Hipercloridria

ó acidez del estómago, úlcera del mismo, vómitos, ácidos, aguas de boca, neurosis del estómago, neurastenia gástrica. Tómese en todos los casos el único medicamento que cura, que es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

NUEVO INFANTE

Alumbramiento de S. M.

A primera hora de la mañana experimentó S. M. la Reina los primeros síntomas de próximo alumbramiento, e inmediatamente se avisó a los médicos, que tardaron contados minutos.

S. M. el Rey no quiso que se avisara a Sus Altezas los Infantes doña Isabel, doña Beatriz y D. Carlos hasta que hubo amanecido.

SS. AA. hicieron en seguida su presentación en Palacio, así como los jefes superiores, marqueses de la Torrejilla y de Viana, duque de Santo Mauro y duquesas de San Carlos y de la Conquista.

Los síntomas se fueron acentuando, y a las ocho y quince minutos dió a luz S. M. la Reina un hermoso Infante, que según nuestras noticias se llamará D. Gonzalo.

El parto no pudo ser más feliz. El augusto acontecimiento fué anunciado con salvas de artillería.

La presentación se verificó a las nueve y media de la mañana en la real cámara. La hizo S. M. el Rey, llevando la duquesa de San Carlos en la canastilla, como de costumbre, al recién nacido.

Recorrieron el círculo que formaban los invitados, oyendo el Monarca muchas enhorabuena.

La presentación duró unos diez minutos.

Concurrieron al acto los Sres. Dato, marqués de Lema, conde del Serrallo, Miranda, Bugallal, Sánchez Guerra, Ugarte, Bergamín, marqués de la Torrejilla, marqués de Viana, duque de Santo Mauro, duquesa de San Carlos, general Aznar, marqués de Castel Rodrigo, duquesa de la Conquista, obispo de Sión, marqués de Borja, condesa de los Llanos, D. Alfonso Moreno, marqués de la Mesa de Asta, marquesa de Aguila Real, señora de Ruata, señorita de Beltrán de Lis, capitanes generales marqués de Estella, Weyler y Azcárraga, almirante Viniegra, caballeros del Toisón, duque de Rivas, duque de Tamames, Groizard, duque de Granada, marqués de Comillas y marqués de la Mina.

González Besada, conde de Sallent y don Servando Crespo, en representación de la Asamblea de Carlos III; D. Eduardo Bosch y D. Juan Ranero, en la de Isabel la Católica; D. Eduardo León, D. Juan Murcia, don José Olarte y conde de Rindoms, en la de San Juan de Jerusalén; D. Alonso Coello y conde de Torrejón, en representación de la Orden de Calatrava; D. Mariano Dusmet y conde de Cerrajería, en la de Santiago; marqués de Oliver y D. Francisco Allendesalazar, en la de Alcántara; D. José Suárez Guanes y D. Juan Nardiz, en la de Montesa; el marqués de la Cenia y el duque de la Vega, de la Diputación de la grandeza; los presidentes de los Altos Tribunales, Sres. Aldecoa y Requejo; presidente del Consejo de Estado, señor duque de Mandas.

El cardenal arzobispo de Toledo, el obispo de Madrid, los Sres. Calpena y López Anaya, del Tribunal de la Rota; los generales Bazán y García Paadín, el gobernador de Madrid, el alcalde, Sr. Prast, y el presidente de la Diputación provincial; los Sres. Del Río y Morán, del cabildo catedral; los generales Luque, Macías, Pando y Ochando; los señores Herreros de Tejada y Bayo, del Cuerpo Colegiado de la Nobleza de Madrid; el duque de San Pedro, Grande de guardia; la duquesa de Ahumada, dama de guardia, y el mayordomo de semana de servicio.

Concurrió todo el Cuerpo diplomático, con el Nuncio a su frente.

Desde las seis de la mañana estaba en Palacio el cura párroco Sr. Calpena, quien puso en seguida de manifiesto a su Divina Majestad. Desde aquella hora se celebraron misas por el feliz alumbramiento.

Se reservó a las diez de la mañana.

Mañana, a las doce de la mañana, se verificará en la cámara la inscripción en el Registro de S. A. el Infante D. Gonzalo. El bautizo se verificará en la Real Capilla, el 29 ó el 30 del actual.

Tan satisfactorio es el estado de Su Majestad la Reina, que don Alfonso XIII pasará hoy el día cazando en el Pardo.

Fueron innumerables las personas que acudieron a Palacio a inscribirse en las listas de felicitación por el nacimiento de Su Alteza el Infante D. Gonzalo.

En Gobernación.

El ministro de la Gobernación ha dirigido un telegrama circular a los gobernadores, dándoles cuenta del feliz alumbramiento de S. M. la Reina.

Los indultos.

Como ya ayer anunciábamos, hoy por la mañana firmará S. M. el Rey los decretos de indulto.

Parece que éstos serán ocho.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la presente semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 26 y 27 de octubre.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913, facturas pendientes de pago y corrientes de metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.
Días 28 y 29.

Pago de créditos de Ultramar, del señalamiento especial, en metálico y efectos, hasta el número 10.061.

Idem de id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.886.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.038.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, hasta el número 32.426.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.432.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 9.980.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentados para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

FIRMA REGIA

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Concediendo la gran cruz blanca del Mérito Militar al general de brigada D. Federico Páez Jaramillo y Alvarez, al intendente de división D. Enrique Díaz Fernández y Cossio, al idem id. D. Marcelino Cancio y Abajo y al interventor de ejército D. Luis Sánchez y Rodríguez.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto promoviendo a la dignidad de arcediano, vacante en la Santa iglesia metropolitana de Valencia, al presbítero doctor D. José Beneyto y Beneyto, canónigo de la misma iglesia.

—Otro indultando de la pena de cadena perpetua a Juan Gil Hernández.

—Otro indultando del resto de la pena que les queda por cumplir a Basilio Gurra Cárdenas, Pedro Durán Arenillas, Francisco Solano Mendoza y Bonifacio Durán García.

—Otro indultando de la mitad de la pena que le falta por cumplir a Bartolomé Navarro Quintanilla.

—Otro indultando de la tercera parte de la pena que les fué impuesta a Maximino Escobar Sierra, Antonio Romero Rodríguez y Cristóbal Lora Ramos.

—Otro indultando de la mitad del resto de la pena que le falta por cumplir a Alberto Arús Altés.

—Otro indultando de la tercera parte del resto de las penas que les falta por cumplir a Serapio y Leandro Reyes Hernández.

—Otro conmutando por igual tiempo de prisión mayor el resto de la pena que aún falta por cumplir a Isaac Amurrio Ruiz.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Y los decretos últimamente firmados por el Rey.

LA GUERRA

Maison Fourrures.—Hendaye (Francia).

El enorme surtido de peletería preparado para esta temporada nos ha obligado a venir a España, estableciendo un despacho al por menor en Madrid.

Príncipe, 15, entresuelo

Frente al teatro de la Comedia. No confundirse. En el entresuelo. PRINCIPE, 15.

DE LA GUARDIA CIVIL

La represión de 1909 en Barcelona.

VIII

Entretanto se desarrollaba cuanto tengo dicho en los artículos anteriores, y debido al resultado de los trabajos que para averiguación y esclarecimiento de los hechos practicaban las autoridades de distintos órdenes, tanto civiles como militares, las cárceles se iban llenando de hombres; los sumarios se contaban por cientos, pesando sobre los jueces militares impropia tarea, y como lugar geométrico donde recaían las diligencias más difíciles y peligrosas, la Guardia Civil, que no se dió punto de reposo atendiendo a tantos requerimientos, y salvando todos los obstáculos que se le presentaban con tan extraordinaria habilidad, que un sueño parecía, una vez renació la tranquilidad, haber salido tan airoso sin dejar algún detalle sobre el que pudieran basarse, para hacer contra tal institución campaña difamadora, los que de ello hacen profesión ó tienen a gala, para aspirar a ser ídolos de falsa y morbosa popularidad.

La primera conducción oficial de presos fué desde el cuartel de Atarazanas, donde estaba la Guardia del Principal, a Montjuich. Se encomendó, como era lógico, a la Guardia Civil.

Creo, lector, verás con agrado una descripción a la ligera de cómo se hacían esas conducciones, y supongo no se te ocultará que como en todas las cosas, fueron las primeras las más difíciles, porque después, una vez habituados a la responsabilidad y confiados en el éxito de las precedentes, se trabaja con mayor desenvoltura y no se encuentran tropiezos ni dificultades, ni al ánimo le asaltan dudas que hace obrar con indecisión, y por tanto, temerosas.

A las nueve de la noche del 2 ó 3 de agosto se recibió en el cuartel de Ausias March, por mandato del coronel del tercio, el que a su vez la recibió de Capitanía general, una orden para que a las diez una sección de Infantería de la Comandancia de Barcelona, con doce ó catorce hombres montados de la Comandancia de Caballería, se encontraran en el cuartel de Atarazanas, al objeto de llevar presos a Montjuich; se recomendaba la vigilancia más escrupulosa y se dieron instrucciones severísimas.

Podría intentarse por los correligionarios ó familias de los detenidos libertarlos, ó también el que los presos, al verse en la calle y camino del Montjuich de la negra leyenda y las exageraciones infames, se negaran a andar y adoptarían actitudes extremas, pasivas ó activas, pero comprometedoras en alto grado, mucho más en medio de la vía pública.

Un oficial iba al mando de toda la fuerza. El era en absoluto responsable de lo que pudiera ocurrir. Con un «sin novedad» cumplía perfectamente su misión, y se daba por contentísimo poder darlo al regreso. Si le arrebataban los presos—no olvidar que en la rebelión influyó no poco la política—, y escapaba con vida de la defensa que de ellos hiciera, apelando a las armas, no le quedaba otro recurso, decorosamente, que levantarse la tapa de los sesos. Si los presos, viéndose hacia Montjuich, se tiraban al suelo y había que recurrir a medios violentos para hacerlos andar, quedaba su reputación y la del Cuerpo por bajo tierra, pues indudablemente se hubiera sacado a colación lo de mal trato a hombres indefensos, etc. Y si los detenidos intentaban la evasión, y había también necesidad de matar a uno ó a varios, igualmente se quedaba en entredicho.

Todo esto en lo concerniente a la responsabilidad. Lo que unido a las emocionantes escenas que se presenciaban, y el que no el plato de gusto el privar de libertad ni amararr a un hombre, confirma mi opinión de la importantísima y difícil misión que pesó sobre la Guardia Civil.

La orden de conducción se dió con la mayor reserva. Cuando llegó el oficial a Atarazanas, le hicieron entrega de una relación de presos. Ascendían a unos setenta. Llevaban allí dos, tres, cuatro días. Se pasó lista. Una lista interminable, porque detenidos había muchos más, y con el ruido de las conversaciones y comentarios de tristes augurios al ver a la Guardia Civil, no se oía y obligaba a repetir los nombres. De la nave donde estaban encerrados, conforme se les nombra y contestaban, pasaban a cargo de la benemérita.

Los había de todas edades: impúberes, jóvenes, de edad madura, longevos. Y de distintas cataduras. Al lado del quincenario descascarado, que sonreía cuando lo esposaban, el apache señorito, que nos ha importado Francia; los dos, ladrones. La muñeca izquierda del republicano consecuente, que fué a la barrica defendiendo un ideal, quedaba unida fuertemente por una cadena de hierro ó alambre a la derecha del feroz ácrata que no reconoce patria, religión ni familia; los dos, equivocados.

El pilluelo español, de buen fondo, era un abandonado, un hijo del arroyo. El veterano republicano, un excelente padre de familia, todo amor. Compasión y respeto para ambos. El apache, un cosmopolita sin vergüenza, que abandonó su familia y su patria, vive a expensas de la mujer y del robo. El ácrata, un sin instintos, un preconizador del atentado personal artero, que ya no viste blusa, ni calza alpargatas, ni lleva barbas ravacholescas, sino que usa americana, corbata y cuello, lleva botas de charol, va rasurado, ha estado en la Argentina, Francia y Bélgica. Caiga el peso de la ley con todo rigor sobre estos tipos, que van nacionalizándose en España. Para ellos, ni compasión ni respeto.

LADERA

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardíaca.

UNA REUNION

Los ex ministros demócratas

En casa del marqués de Alhucemas. En el domicilio del marqués de Alhucemas, y presididos por éste, se reunieron ayer tarde, a las cinco, los ex ministros demócratas.

De la reunión, que fué de bastante duración, se facilitó la siguiente nota oficiosa a la Prensa:

«Reunidos los ex ministros demócratas, comenzaron por felicitar efusivamente a su jefe, señor marqués de Alhucemas, con motivo de las declaraciones que acerca de la neutralidad y de los demás magnos problemas actuales hiciera al principio de la guerra.

Examinada después la situación de España, afirmaron la absoluta conveniencia de mantener la neutralidad para todos los momentos y para todas las contingencias, por entender que ella no representa una declaración de impotencia ni de incapacidad, sino un convencimiento patriótico de que responde a nuestros intereses nacionales y al sentir de la opinión pública.

Asimismo acordaron esperar a la presentación de los anunciados proyectos para exteriorizar juicios sobre nuevas construcciones navales.

Cuanto al problema de Marruecos y nuestra acción militar, ahora más que nunca objeto de la más alta preocupación por parte de todos los españoles, el partido democrático hace votos muy vivos por que con la posible rapidez proceda el Gobierno a la repatriación del mayor número de aquellas fuerzas, solución que, en armonía con lo que la minoría democrática sostuviera en ambas Cámaras, reproducirán y mantendrán en los próximos debates.

Reconocida como cuestión fundamental la referente al estado y recursos de nuestra Hacienda, y a la situación económica del país, acordaron dedicar atención preferente en las próximas discusiones parlamentarias, conyeniendo los ex ministros en celebrar otras reuniones para continuar el examen de aquellos problemas con relación a los proyectos definitivos que presente el Gobierno.

Quedó desde luego resuelto discutir las medidas adoptadas por el Gobierno en el interregno parlamentario con relación a los indicados problemas.

Los Sres. Ruiz Valarino y conde de Sagasta, que no pudieron asistir por hallarse ausentes, participaron al señor marqués de Alhucemas su conformidad con todos los acuerdos.»

Últimas novedades en Coronas inalterables de aluminio, azabache y porcelana, y adornos para Cementerios. RUBIO, Concepción Jerónima, 3, entresuelo. Teléfono 59.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha visitado las obras del Parque del Oeste, cuyos trabajos han avanzado tanto, que las plantaciones adelantarán notablemente en la primavera próxima.

También ha visitado el Sr. Prast, acompañado del jardinero mayor, D. Cecilio Rodríguez, todas las estufas del Retiro, de las que salen las 800.000 plantas que se colocan en la primavera en los jardines públicos, encontrándolas todas en perfecto estado.

Por último, el alcalde ha visitado la estufa grande del Retiro, llamada de Salamanca, en la que el Sr. Prast se propone colocar grupos escultóricos y de plantas, permitiendo la entrada al público durante el invierno.

HAN TRAIIDO

Las últimas creaciones de la moda juntamente con las elegantes camisas, géneros de punto, corbatas, paraguas, guantes y una gran variedad de artículos para caballeros, a sus acreditados comercios los Hijos de A. Magdalena, Arenal, 15, esquina a Bordadores, y Carrera de San Jerónimo, núm. 8.

UN RUEGO

LOS ALUMNOS LIBRES DE DERECHO

Para en señor ministro de Instrucción. Nos ha visitado una Comisión de alumnos libres de la Facultad de Derecho para manifestarnos que, aun favoreciéndonos en alto grado la real orden del 15 del actual, no pueden acogerse a sus disposiciones, por serles materialmente imposible formalizar sus matriculas en el plazo de diez días que la misma señala.

Prenden los escolares que se amplíe por un tiempo prudencial el plazo fijado, con objeto de ponerse en condiciones para poder matricularse y acogerse así a una disposición que tanto beneficia a los alumnos como a la enseñanza.

Consideramos justísima la aspiración, y trasladamos el ruego al señor ministro de Instrucción pública, seguros de que atenderá a los escolares.

En una casa elegante

nunca faltan las cómodas alfombras de moqueta y los soberbios tapices de nudo que venden bien hechos, ó confeccionados a la medida, los grandes almacenes de la calle de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, la primera Casa de Madrid.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en Barcelona, a la edad de noventa años, D. Margarita Riera, madre de nuestro amigo el arquitecto D. José Grases, a quien enviamos nuestro más sentido pésame.

En las operaciones a plazas de pensionados de paisaje, creadas por el Círculo de Bellas Artes, ha ganado una de las dos con-

cedidas el excelente y popular caricaturista D. José Robledano.

Robledano ha hecho brillantes ejercicios, que han merecido calurosos elogios.

Aunque no nos sorprende este nuevo triunfo de nuestro querido amigo, le enviamos la enhorabuena.

También ha merecido otra plaza de pensionado, después de notables ejercicios, don Aurelio García, a quien felicitamos igualmente.

La Cancillería de la Embajada de Austria-Hungría se encontrará desde el lunes 26 del corriente en la calle de Fortuny, núm. 1.

Ghorizos Trevijano

El que los prueba los prefiere a todos.

El Rey Víctor Manuel se ha dignado otorgar la merced de comendador de la Orden de la Corona de Italia al eminente maestro compositor español D. Emilio Serrano.

Felicitamos a nuestro querido amigo por esta merecida distinción.

El día 27 saldrá del puerto de Barcelona para Génova el magnífico vapor «Bologna», admitiendo pasaje.

Informes: Alcalá, 47, Agencia.

TEATRO DE LA PRINCESA

La compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, que se encuentra en tournée en la América del Sur, había anunciado la inauguración de la temporada del teatro de la Princesa para la segunda quincena de diciembre; pero con objeto de anticipar dicha inauguración ha conseguido adelantarse su regreso a España, sin tener en cuenta los perjuicios que esto le ha originado, y fija definitivamente el debut del 15 al 20 del próximo mes de noviembre.

Asociación de enfermeras españolas

«María Cristina»

Con este título existe en Madrid una Asociación, aún poco conocida, y que merece el apoyo y protección de todos, formada por las enfermeras que han terminado sus estudios en el Instituto de Terapéutica operatoria del doctor Rubio y Hospital de San José y Santa Adela, cuyo fin es asistir a domicilio a cuantos enfermos necesitan un cuidado asiduo y tratamientos por masajes, inyecciones, etc.

Esta Institución, de la que es presidenta S. M. la Reina Doña María Cristina, y de cuya Junta directiva forman parte, con las enfermeras que desempeñan por elección de sus compañeras los cargos de tesorera y secretaria, las señoras presidenta de las curadoras del Instituto Rubio, excelentísima señora doña Carmen Santos, viuda de Taboada, y la del Hospital de San José y Santa Adela, excelentísima señora marquesa de Alhucemas, fué fundada y se organizó siendo director del Instituto de Rubio el sabio é inolvidable doctor D. Eugenio Gutiérrez, conde de San Diego, quien profesaba gran entusiasmo y cariño a esta Institución, que por los especiales conocimientos de sus asociadas, adquiridos en tres años de estudios y práctica constante de hospitales, puede ser un poderoso auxiliar de los señores médicos, proporcionándoles un personal capaz de cumplir cuantas indicaciones técnicas sean necesarias, unidas a una esmerada asistencia.

Es esta nueva carrera también un medio decoroso de vida para la mujer española, que puede encontrar en la práctica de esta profesión ocasión de ejercitar sus admirables condiciones de abnegación y un porvenir de trabajo independiente.

Un Montepío, formado con las cuotas de las asociadas, de las que abona la mitad el Instituto a las que han terminado la carrera, y por entero a las que cursan sus estudios, les asegura una pequeña pensión después de cierto número de años de trabajo ó si por algún accidente se inutilizaran para él.

Todos los profesores del Instituto Rubio prestan su apoyo y ayudan a esta Institución, y el nuevo director, eminente doctor D. Eugenio Cervera, ha acogido con gran entusiasmo la idea de la Asociación, y hay que esperar mucho de su valioso concurso.

Las enfermeras que forman la Asociación llevan uniforme, una insignia y un carnet de identidad, sin el cual no podrán justificar el pertenecer a la Asociación, y no se responde ni de la aptitud, ni de la conducta de las que se presenten sin uniforme ni carnet.

Las peticiones de enfermeras deben hacerse al Instituto Rubio (Moncloa, teléfono 1.967), a la señora superiora, y exigir a las enfermeras entreguen a las familias la hoja de servicio, que se ruega sea devuelta, después de llena y firmada, directamente al Instituto.

NOTA OFICIAL

Los sucesos de Portugal

De la Legación en Madrid.

La Legación de Portugal en Madrid ha recibido ayer un telegrama del ministro de Negocios Extranjeros de la República, que contiene las noticias siguientes:

Continúa la tranquilidad en todo el país. La opinión pública está indignada por la falta de patriotismo de los promovedores de los desórdenes últimos.

Prosiguen las autoridades sus averiguaciones. Está preso el jefe civil del complot en Mafra.

El Gobierno ha publicado un decreto que tiende a acelerar el procedimiento.

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2. Teléfono, 808.

LOS TEATROS

INAUGURACION DEL ESPAOL

La loca de la casa figuró ya otros años en el cartel inaugural del Teatro Español. El Sr. Oliver, al elegirla ahora, ha conservado una buena costumbre. En esta elección se refleja, desde luego, el buen gusto. La insignie creación galdosiana puede recordarse, en efecto, entre lo mejor de nuestro repertorio contemporáneo. Es, ante todo, una obra de ideas y de caracteres, con lo cual queda dicho ya que en ella se siente vibrar la mano de un alto dramaturgo. La sabemos casi de memoria, y en cada nueva representación vuelve a conquistarnos y deleitarnos. No pongo yo La loca de la casa al lado de Realidad, ni mucho menos; pero la tengo por una comedia magnífica, donde van juntos, por casualidad peregrina, el arte y la teatralidad. Esta es la enorme ventaja de la producción representada anoche: Galdós acertó en ella a dar gusto a todos, al teatro y a la verdad, al vulgo y al intelectualismo.

Hemos visto en el papel de Victoria muchas veces a María Guerrero, a Carmen Cobeña, a Rosario Pino, a Matilde Moreno; en el de Pepet a Cepillo, a Thuillier, a Tallaví, a Borrás y a Morano. Conocemos, pues, toda la obra y cómo la interpretan todos nuestros actores de importancia, salvo alguna excepción. Establecer comparaciones sería enfadoso. Contentémonos con afirmar que, aun estableciéndolas, siempre quedarían en suar lucidísimo la Cobeña y Borrás.

La Cobeña fué admirable desde su poética aparición en el final del acto primero. En la gran escena del segundo se mostró maestra de dulzura, de delicadeza y de feminidad. En la parte íntima y confidencial que prepara el desenlace supo ser juntamente tierna y graciosa. A ella y a Borrás les aplaudieron mucho.

El José María Cruz no lo comprende hoy, a juicio mío, tan exactamente ningún comediante como el ilustre actor catalán, en quien Pepet encarnó ayer. Es un personaje trágico-grotesco donde es muy difícil no rebasar la línea de lo justo, ya en el anverso de la fiereza, ya en el reverso cómico. Borrás encontró siempre la medida precisa.

La representación de anoche, en fin, además de deleitarnos y de ser acertada, sirvió para que nos enteráramos de que en la nueva compañía del Teatro Español hay bastantes elementos muy útiles, de los cuales merecen ser citados en puesto preferente el Sr. Ruiz Tatay y el Sr. Ramírez.

CARAMANCHEL

«RIGOLETTO»

Price.—El deseo de saborear la música de la popular obra verdiana llenó anoche el teatro de Price. ¡Y qué lleno! No cabía un solo espectador más, ni apenas se podía transitar por el pasaje.

Desde el momento en que se levantó el telón se advinó que íbamos a presenciar una representación muy estimable de Rigoletto.

El mayor interés de los oyentes se dedicaba a la Srta. D'Orly y el barítono De Ghery. La primera fué escuchada con mucha atención, especialmente en la romanza *caro nome* del segundo acto, que valió una gran ovación a la linda soprano, y en la del tercer acto, que alcanzó la misma sanción.

En el barítono De Ghery se advierte decidido propósito de no encomendar sus éxitos a los recursos fáciles. Dijo el monólogo del segundo acto, que tantas dificultades ofrece, con muy buen gusto, que premió el auditorio con nutrida salva de aplausos. En la *vendetta* fué igualmente muy aplaudido.

El tenor Sr. Mulleras, muy bien, como la Srta. Masipp, que hizo una Magdalena muy aceptable. La *domna é mobile* y el popularizado cuarteto gustaron a la generalidad del público, aunque algunos espectadores olvidaran por un momento que no estaban ni Titta Rufó, ni Anselmi, ni otros eminentes artistas en escena.

Cayó el telón y hubo aplausos para todos los artistas y para el maestro Baratta, saliendo todos muchas veces a escena, como ya había acontecido al final de cada acto.

El Rigoletto cantado anoche en Price satisfizo en amplia medida a todos los que le escucharon «dentro de la realidad...» de los precios de las localidades.

No hay derecho a exigir más.

N. R. DE C.

ACEITILLAS

Zarzuela.—Mañana, a las seis y media, en sección *vermouth*, se cantarán *Molinos de viento* y *El guitarrico*, por Sagi-Barba.

A las diez y cuarto, en función popular, a precios populares, se pondrá en escena la opereta en tres actos *Eva*, en la que las señoritas Marco y Haro y los Sres. Marcón y Rafael López obtienen un triunfo grande y merecido.

Apolo.—Hoy domingo se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las siguientes aplaudidísimas obras:

Por la tarde, en la primera sección, a las cuatro (doble), reestreno de la zarzuela en un acto *El día de Reyes*, y primera representación a dicha hora de la zarzuela nueva de gran éxito *La Venus de piedra*, y en la segunda sección, a las seis y cuarto (doble), primera representación en día festivo de la opereta en tres actos *La Geisha*, arreglada al español y estrenada el pasado miércoles con éxito verdaderamente extraordinario.

Por la noche, a las diez (sencilla), *El amigo Melquiades*, y a las once y media, también sencilla, *La Venus de piedra*.

El próximo miércoles, debut de la *troupe* Mirza Golem, compuesta de 25 artistas, que ejecutan variados trabajos artísticos, entre ellos algunos muy arriesgados, que han sido celebradísimos en todas las poblaciones de España y del Extranjero donde han actuado.

Esclava.—Hoy por la tarde, a las cuatro, la graciosísima comedia *Las de Cádiz*; a las seis y media, *Las pecadoras*, y a las diez y media, *A la puerta del café* y *Las pecadoras*.

Cómico.—Hoy domingo se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde

y noche, las aplaudidísimas obras nuevas siguientes:

Primera, a las cuatro, *Los dos cadetes*, tres actos; segunda, a las seis y cuarto, *El cabeza de familia*, tres actos; tercera, a las diez y media, *Los dos cadetes*, tres actos.

En todas las secciones toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y principales partes de la compañía.

Martin.—Hoy domingo dará esta compañía dos funciones, poniendo a las cinco y media *La Pasionaria*, y a las diez, *Juan José*.

CINES Y VARIETES

GRAN TEATRO

Palacio del cinematógrafo.

Hoy grandiosos estrenos.

CAPRICHOS DEL GRAN MUNDO SUYA

DESPUES DE LA MUERTE

LA REINA MARGARITA

Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

ALCANCE POLITICO

El Consejo de Obras públicas ha emitido ya informe en el expediente relativo al concurso para la pavimentación de Madrid.

Ignoramos el sentido en que ese informe está redactado; pero como nos consta que el ministro de Fomento sólo esperaba a que se cumpliera ese imprescindible requisito legal para llevar al Consejo la oportuna solución, creemos que este asunto, que por tantos conceptos interesa al pueblo de Madrid, se resolverá pronto.

De este modo se asegura el trabajo a muchos obreros y se realiza una reforma de que Madrid está muy necesitado.

SUCESOS DEL DIA

Consecuencias de una riña.

En la calle del Conde Duque se pelearon ayer mañana Aurelio Fortunato, de veintisiete años de edad, y Nicasio Talavera, de veinticuatro, soltero, y sin domicilio como el anterior.

Ambos contendientes se zurraron de lo lindo, resultando los dos con lesiones diversas, que les fueron curadas en la Casa de Socorro de Palacio, en donde estaban de guardia los doctores Cantón y Pelegrín.

El Aurelio presentaba dos heridas contusas en la frente y erosiones en todo el cuerpo, y el Nicasio una herida incisa en el lado derecho del pecho y otra en el antebrazo.

Al primero se le ocupó la navaja con la cual agredió a su rival.

Las lesiones de los dos eran de pronóstico reservado.

Accidente de trabajo.

En la fábrica de construcciones metálicas de la calle de Toledo se produjo, trabajando, lesiones de pronóstico reservado en el brazo derecho el obrero Isidro Navarro, de cuarenta años.

Grave caída.

María Amorós Suárez, de siete años, se fracturó el brazo derecho al caerse en su domicilio, Tribulete, núm. 17.

Entre vecinos.

Antonio Ferrer Fernández, Gregoria Gómez y Ricardo Llanos cuestionaron en la calle del Mediodía Chica por cosas de vecindad.

Ricardo resultó con una herida de pronóstico reservado en la cabeza a consecuencia de una pedrada que le dió Antonio.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de doce a trece.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Consejo de Estado (Mayor, 93), de diez a doce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de once a trece.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70), de nueve a trece.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, núm. 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

CULTOS PARA EL DIA 25

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador (Anton Martín), y sigue la oración a San Rafael, y a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cuatro, oración, rosario, sermón, que predicará D. Angel Nieto, novena, plegaria y reserva.

La misa y oficio son de la Dominica, vilo semidoble, color verde.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, Covadonga, San Lorenzo y San Plácido ó de Gracia en su iglesia.

Espirita Santo, Adoración nocturna.—Turno: Santa Bárbara.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—4,30, La loca de la casa.

10 (función popular), La loca de la casa.

COMEDIA.—5, La escuela de las Princesas y La Redacción.

10 (función popular), La escuela de las Princesas.

ZARZUELA.—4,15, Molinos de viento y El guitarrico.—6,15, La Princesa de los Dolores.

9,45 (función popular a precios populares), Molinos de viento, Los cadetes de la Reina y El guitarrico.

APOLO.—4 (doble), El día de Reyes (reestreno) y La Venus de piedra.—6,15 (doble), La Geisha (tres actos).

10 (sencilla), El amigo Melquiades.—11,30 (sencilla), La Venus de piedra.

LARA.—4,30, El cuervo creciente. La mujer del héron (dos actos) y M. Duque y Mlle. Gaby (bailes aristocráticos).

10 (doble especial), Mi tía Remona (tres actos) y monsieur Duque y Mlle. Gaby.

PRICE.—5,30, El barbero de Sevilla.

9,30, última de Aida.

COMICO.—4, Los dos cadetes (tres actos)—6,15, El cabeza de familia (tres actos).

10,30, Los dos cadetes (tres actos).

ESLAVA.—4 (función entera), Las de Cádiz (tres actos).

6,30 (función entera), Las pecadoras (tres actos).

10,30 (función entera), A la puerta del café (un acto) y Las pecadoras (tres actos).

CERVANTES.—4,30 (función entera), Trampa y cartón (dos actos y varias películas) y Lluvia de hijos (tres actos).

10 (sencilla), La forastera (un acto)—10,45 (doble), Lluvia de hijos (tres actos).

COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, Matinée con regalos.

3,15 y 8,30, Películas.

4, Mi misma cara.—5 (especial), Lo que vale el talento.—6,30 (especial), A casa con mi papá.

9,30, El cuarto del coro.—10,30 (special), El libre cambio.

NOVEDADES.—3,45, La primera centinela.—5, Matías López.—6,30, Primer amor.—7,30, En busca de los nobres.

9,15, El señor Joaquín.—10,30 (doble), Arriba la liga! En busca de los nobres.

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—4, La cuerda floja.

5, Fulmen.—6,45, Los hijos artificiales.

9,30, La cuerda floja y Los forasteros.

LUX EBEN.—4,30, Don Juan Tenorio.

9,30, Don Juan Tenorio.

GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—4,30 (doble), La Reina Margarita y otras.—6,15 (especial), grandiosos estrenos: Caprichos del gran mundo (1.500 metros), Suya después de la muerte (1.500 metros) (exclusivos) y otras.

Noche.—9,35, Gran sección monstruo.—Todo el programa de la tarde.—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,20.

TEATRO INFANTA ISABEL.—(Barquillo, 14).—La estatua del silencio y La vestal del genio.—Butaca, 30 céntimos.

SALON DORE.—Sección continua.—Exilo creciente: La Reina Margarita.—Lunes 26, estreno: En los bosques de Africa, grandiosa presentación de fieras en libertad (900 metros).

ROYALTY.—(Génova, 6).—Cine aristocrático.—Gran éxito: La Reina Margarita.—Secciones desde las 5 de la tarde.—Butacas, 0,40 y 0,50.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.—Corrida de novillos.—3, Se lidiarán seis novillos (desecho de fienda y defectuosos), con divisa crema; azul, de la ganadería de D. Victorino D'Avellar Procs. de Alfeizirio (Portugal), que serán lidiados y estogunados por los diestros Florentino Ballesteros, José Zarco y José Amuado, de Cádiz (nuevo en esta plaza), con sus correspondientes curules.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ROYALTY.—(Génova, 6).—Cine aristocrático.—Gran éxito: La Reina Margarita.—Secciones desde las 5 de la tarde.—Butacas, 0,40 y 0,50.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.—Corrida de novillos.—3, Se lidiarán seis novillos (desecho de fienda y defectuosos), con divisa crema; azul, de la ganadería de D. Victorino D'Avellar Procs. de Alfeizirio (Portugal), que serán lidiados y estogunados por los diestros Florentino Ballesteros, José Zarco y José Amuado, de Cádiz (nuevo en esta plaza), con sus correspondientes curules.

ROYALTY.—(Génova, 6).—Cine aristocrático.—Gran éxito: La Reina Margarita.—Secciones desde las 5 de la tarde.—Butacas, 0,40 y 0,50.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.—Corrida de novillos.—3, Se lidiarán seis novillos (desecho de fienda y defectuosos), con divisa crema; azul, de la ganadería de D. Victorino D'Avellar Procs. de

FUENCARRAL, 20 DUPLICADO

Teléfono 3.983.

CASA NAVAS.-PIANOS

AUTOPIANOS
RÖNISCH - KASTNER
CUSSÓ (Autoclaveola).



VENTA DE VACAS DE HOLANDA

recién llegadas, exclusivamente para leche.—Chotas y chotas de las mismas para cría.—Venta de alfalfa, heno, pulpa seca y melazada.—Hijos de Paulino López.—Calle Romanones, 20.—Teléfono 3.203.—MADRID.

POMADA MILAGROSA MARIN

Cura las grietas de los pechos en veinticuatro horas.

NO MAS SUFRIMIENTOS

Con una caja de la Pomada Milagrosa se curan las grietas de los pechos por rebeldes que sean. Recomendamos su empleo para que puedan apreciar su resultado eficaz y sorprendente. Farmacias y Droguerías; caja 2 pts. Agente general, José María Galán, Larraia 4, Sevilla.

POLVOS ESSENCIA

PARFUM LTPIVER

POMPEIA PARIS

LOCION JABON

CURA INFALIBLE DEL ESTÓMAGO

INTESTINOS EN LAS PASTILLAS JEBA

DEPÓSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA, MADRID



Ventajas que proporciona el uso de las pastillas

JEBA:

- 1.º Que como no tienen sustancias calmantes no se limitan á adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer.
- 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia.
- 3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.

Para Anuncios, JOSE DOMINGUEZ Plaza de Matute 8.

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

Vapores que prestarán servicios en el mes de octubre de 1914, salvo contingencias.

Línea de Buenos Aires.

El día 4 saldrá de Barcelona, el día 5 de Málaga y el día 7 de Cádiz el vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Nueva York, Cuba y Méjico.

El día 25 saldrá de Barcelona, el día 26 de Valencia, el día 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.—(Servicio del Mediterráneo.)

Línea de Cuba y Méjico.

El día 16 saldrá de Bilbao, el día 18 de Santander y el día 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—(Servicio del Norte de España.)

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia.

El día 10 saldrá de Barcelona, el día 11 de Valencia, el día 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEGAZPI, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova. Se admiten pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias, con trasbordo en Colón; para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao, y para Cumaná, Caripano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.

El día 14 saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALICANTE, directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo.

El día 2 saldrá de Barcelona el vapor M. L. VILLA VERDE, con escala en Valencia y Alicante; el día 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas á familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse á las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Línea Brasil-Plata (servicio especial).

El día 10 saldrá de Bilbao y Santander, el día 18 de Gijón y Coruña, el día 19 de Vigo, el día 21 de Lisboa y el día 23 de Cádiz el vapor LEON XIII, directo para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

TRANSPORTES

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para

MELILLA.-CUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

SOCIEDAD HIDRAULICA SANTILLANA

Por acuerdo del Consejo de Administración y hasta colocar 500 láminas de propiedad de agua, á partir del 1.º del corriente se hacen contratos á año libre con acometida gratuita.

PAN DE VIENA Y PAN PARISIEN

La Vienesos, 28; Postas, 4, y Fernando VI, 10

+

D. Frutos Gómez de Velasco y Marín
Y SU ESPOSA

D.ª Dionisia Sánchez Alara

FALLECIERON EL 22 DE AGOSTO DE 1898 Y EL 7 DE OCTUBRE DE 1909, RESPECTIVAMENTE

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 25 del corriente en la parroquia de San Sebastián, de esta corte, así como el funeral que se celebre en la iglesia de Monsalupe (Avila), serán aplicadas por el alma de dichos difuntos.

Sus sobrinos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarles á Dios.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

+

XXI ANIVERSARIO DEL EXCMO. SEÑOR

D. José María de Arróspide Y MARIMÓN

CONDE DE PLASENCIA Y DE LA REVILLA, MARQUÉS DE SERRAÑOLA Y DE VALDEBARRA, DUQUE DE CASTRO ZARZUELO, ETC., GRANDE DE ESPAÑA DE PRIMERA CLASE, CABALLERO PROFESO DE LA ORDEN MILITAR DE SANTIAGO, GENTILHOMBRE DE CÁMARA DE SU MAJESTAD CON EJERCICIO Y SERVIDUMBRE, MAESTRANTE DE LA REAL DE ZARAGOZA, DOCTOR EN DERECHO, ETC.

Falleció en Barcelona el 25 de octubre de 1893

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 25 en la iglesia parroquial de San Ginés, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda la Excmo. Sra. Duquesa de Castro Enríquez é hijos, RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)

EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERC	VINO EN SU			PESO aproximado
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	Kilos.
Barrica de 225 litros con doble envase.	280	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Ceniceró, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, 1.ª, izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaistaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Condé de Xiqueña, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaquer, Jacometrezo, 10 y 12, y Montero, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 30.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

PARAGUAS

Tiene ya sus grandes surtidos, á precios sin competencia, la Fábrica M. Vélez, Puerta del Sol, 15 (al lado calle Alcalá)

DINERO

al Comercio y propietarios Caños, 8, entresuelo; de 5 á 8

ADMÓN. DE LOTERIAS N.º 33

PUEBLA, 14 Madrid. Administrador, Antonio Pagosa. Envíos á provincias y extranjero. Para sorteo Navidad, no precisan remitir gastos correo.

ESTERAS

GRANDIOSO SALDO. Todo marcado. Quesada. Felipe III, 6, junto P.º Mayor

DINERO

Con reserva á sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento, Costal de los Angeles, 5, 2.º de 19 á 12 y de 6 á 8.

ORO Y PLATA

Alhajas, Brillantes y Perlas PAGAMOS todo su valor.—Sal, 2 al S, y Plaza Mayor, 31.

PLATA DE LEYAL PESO

en toda clase de objetos y alhajas de ocasión, vende la Casa Pérez Hermanos. ZARAGOZA, 9, y FRESA, 2.

Lámpara maravillosa Sin aceite, sin luz, no mancha. Lo más higiénico para dormitorios, Salones, etc. Indispensable donde hay niños ó enfermos. Luz para imágenes, conventos, iglesias, etc. Ensayarla es adoptarla. De venta en Madrid en todas las cererías, ultramarinos, bazares, quincallerías y en todos los establecimientos im. ortantes de todas las capitales y pueblos de España, 50 millones vendidas el año 1913. Inventor y fabricante, J. Leiva, San Jerónimo, 24, Granada.

Debilidad sexual

(Mal llamada Impotencia por algunos explotadores) espermatorreas, vértigos, mareos, tristesza, irritabilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Nervial Mon. Pedir á su autor, Monreal, Fuencarral, 42, y consultar dudas.—CINCO PESTAS CAJA.—Correo 530

PIANOS

Harmoniums, pianos combinados de las mejores marcas baratas. Casa Corredora.—Carrera San Francisco, 11.—T.º 4041.

PAÑOS INGLESES

Garantizados con el marchio de la Aduana.—Calidad superior de gran novedad de la temporada, de 14 á 17 pesetas metro, 20 por 100 más barato que nadie; para conocer, pidan muestras ó visiten el depósito de paños, Mayor, 7 y 9, ent.º

POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Preciosos, 64, Madrid.

PARA CASAS DE CAMPO Y PUEBLOS

Vendemos aparatos por carburo, gasolina y gas CARBURO DE CALCIO.—Somos fabricantes y almacenes.—Buenas comisiones á comerciantes y representantes serios. Catálogos gratis.—Compañía Madrileña del Acetileno.—Carrera de San Jerónimo, 43.—Madrid.

SOBREESTANTES

Preparación completa. Prácticas de Topografía. Academia, exclusiva Obras Públicas Montero, 35. Matrícula: de 3 á 7.

Plátanos Superiores, 75 cénts. docena.

Fruta cuatro casas, 40 cénts. kilo. Membrillo, 25 cénts. kilo. Plaza del Carmen, puestos del 4 al 6.—Teléfono 3.598.

CONMEMORACION DE LOS DIFUNTOS

Los dependientes de la Sacramental de San Lorenzo y San José se encargan, como en años anteriores, del alumbrado de cera de abejas en el cementerio de la misma.—Los avisos se reciben, hasta el día 31 del actual, en las oficinas de dicha Sacramental, calle del Ave María, número 84, y el Conserje del cementerio.—Teléfonos números 959 y 958.

AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, gajones y toda clase de alhajas, se Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Tuberías de acero usadas y para agua y cercados. J. Rivera, San Justo, 1.

EL HORREO

La mejor sidra Champagne Depósito: Campomañas, 4.

Trajes y abrigos, ricos, baratos y al moda de la moda. Corredora, 45, Rianza (único)

Partos: Josefina López, Hosp. pedaje embarazadas. Consulta matriz, Pex, 19, 2.º.

MODISTAS

Gran saldo de adornos, cintas, flores y pasamanería, procedentes de un gran almacén. Tintoreros, 3, prales.

DINERO

Con máquina hacer medias, góneros de punto. Catálogos. J. Velasco, Ballesta, 32

CANARIOS FLAUTAS

Superiores se han recibido grandes romesas. Capraul. Plaza Santa Ana, 5 y 15

ANUNCIOS

y escuelas de defunción novenario y aniversario, en verlos periódicos combinados, á precios muy económicos, los publica la

Sociedad General DE ANUNCIOS MONTERA, 19

(ANTES ALCALA, 9) Madrid, Teléfono 511. Tarifas gratis se dan y envían á quien las pida.

LA NUEVA PARISIEN

Ha recibido los últimos modelos de Paris en sombreros y tocados de señora, desde 12 pesetas; gran surtido en caños; se hacen y se orman toda clase de sombreros. Victoria, 12, esquina á Cruz.

Traducciones de idiomas. Escalinata, 13, 1.ª idga.

PIELES

Para señora, se reforman á precios sin competencia; es la casa más barata de Madrid. La Magdalena C. Mayor, 28.

¿QUERÉIS CASAROS

ventajosamente?—Escudá á LA ACTIVIDAD. Apartado Correos 642, Madrid. Hay una señorita hermosa, 200.000 duros capital; una viuda sin hijos, joven, 4.000; una alemana, 50.000. Varias señoritas con diferentes capitales, de todas clases sociales, que desean legalmente casarse.

Vendese hotel con jardín (Estuán de las Victorias), hotel 1.485 pies cuadrados, jardín 6.819.—R. Felipe IV, 7.

ALMORRANAS

La pomada especial de Cenar lo cura infaliblemente, sean de la clase que quiera.—Tubo con cápsula, 1,75 pesetas. ABADA, 4 MADRID

CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mil pesetas á quien prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y despacho. Cabeza, 54

PRESTAMOS

sobre alhajas y papeletas del Monte Preciosos, 3, entresuelo. Antes Mariana Pineda, 1.

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 450 ptas en prales, farmacias.—Deposito: Dr. Benedito, Serranar, 41, Madrid.

AGUAS PURGANTES

DE

COSLADA

“LA MARAVILLA”

Analizadas por el sabio doctor

D. Santiago Ramón y Cajal

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infantes del bígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la presión intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas ya á todas las enfermedades de la piel, como son granas, insectos, erisipela, herpes, úlceras y fistulas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

MARTIN Y DURAN

Tetuán, 3, MADRID

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.